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Реклама

ПОГОДА  ЧЕТВЕРГ +12°C... +14°C,  без осадков.  ПЯТНИЦА +10°C... +12°C,  без осадков.  СУББОТА  +7°C... +9°C,  дождь.   ВОСКРЕСЕНЬЕ  +12°C... +14°C, небольшой дождь.

Торопись, честной народ,
тебя ярмарка зовет!
Разнообразная сельскохозяйственная продукция, саженцы плодово-ягодных культур,

декоративные кустарники, изделия народных промыслов и садовый инструмент, продукция сарапульских
товаропроизводителей – все это было широко представлено на Покровской ярмарке

УВАЖАЕМЫЕ ВЕТЕРАНЫ
УДМУРТИИ!

Уже четверть века в первый день ок-
тября в мире отмечается День пожилых
людей, который напоминает нам о нераз-
рывной связи времен, о долге перед людь-
ми старшего поколения. Этот праздник
дает дополнительную возможность ска-
зать теплые слова благодарности вам -
ветеранам войны и труда, пенсионерам,
пожилым жителям республики за мно-
голетний добросовестный труд, за вашу
доброту и мудрость.

На долю вашего поколения выпало не-
мало трудностей. Благодаря вам страна
выстояла в годы военного лихолетья, вос-
стала из руин, создала крепкую промыш-
ленность и сельское хозяйство, проложи-
ла дорогу в космос и стала сильнейшей
мировой державой. Вашим трудом укреп-
лялась и наша республика. Вашей спло-
ченности, патриотизму, стойкости и жиз-
нерадостности нужно учиться нашей мо-
лодежи.

Вопросы поддержки пожилых людей
находятся в центре внимания власти как
на федеральном,  так и на региональном
уровне. С целью создания достойных ус-
ловий для улучшения качества жизни,
повышения защищенности граждан стар-
шего поколения, предоставления каче-
ственных услуг совершенствуется сис-
тема оказания медицинской помощи, дей-
ствуют специальные льготы, реализуют-
ся планы и программы  социального об-
служивания, трудоустройства и обуче-
ния пожилых граждан. Мы понимаем,
насколько важна такая поддержка, осо-
бенно в наше напряженное и сложное
время.

Желаю всем вам хорошего настроения,
здоровья, долголетия, благополучия, что-
бы жизнь в любом возрасте была содер-
жательной и интересной. Пусть каждый
день будет наполнен любовью и внима-
нием детей, внуков и других близких
людей!

Глава Удмуртской Республики
Александр Соловьев.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

УВАЖАЕМЫЕ САРАПУЛЬЦЫ!
1 октября в России отмечается День

пожилых людей.  Это добрый праздник, в
центре которого люди старшего поколе-
ния - наши родители, бабушки и дедуш-
ки. За их плечами остались годы юности
и зрелости, годы активной деятельности
и созидательного труда. Однако если че-
ловек бодр, активно участвует в обще-
ственной жизни, тогда солидный возраст
для него - понятие условное, и многие
наши ветераны по-прежнему в строю.

От всей души благодарим пожилых
людей за все, что они сделали и делают
для подрастающего поколения, за муд-
рые советы, за общественные инициати-
вы, за любовь к родному городу. Крепко-
го вам здоровья, бодрости, долголетия и
всего самого доброго.

А. Ессен, Глава города Сарапула.
  С. Смоляков, Председатель

Сарапульской городской Думы.

 В общественной приемной депутатов
Государственного Совета Удмуртии А. М.
Прасолова,  А. М. Малюка и депутата Са-
рапульской городской Думы А. В. Саве-
льева ведет прием избирателей округа
юрист. Адрес: ул. Гоголя, 52, тел. 3-41-18.
Режим работы с 10.00 до 17.00 час., обед
с 12.00 до 13.00 час.

С 1 октября меняется режим работы
Сарапульского районного суда: поне-
дельник - четверг с 8.30 до 17.30, обед с
12.30 до 13.18; пятница с 8.30 до 16.30.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!

Участие в Покровской ярмарке приняли продавцы, пред-
ставители фермерских хозяйств и товаропроизводи-
тели  из разных районов и городов Удмуртии, Башкор-

тостана, Пермского края.
- Отрадно, что Покровская ярмарка – одна из возобновляе-

мых сарапульских традиций. Нынче у нас было хорошее лето, 
на ярмарке мы с удовольствием насладимся его плодами. Же-
лаю всем вам получить истинную радость от покупок! – попри-
ветствовал гостей и участников торгового мероприятия Глава
г. Сарапула Александр Ессен.

Божьего благословения и радости от праздника Покрова, сим-
волизирующего конец крестьянского года и окончание летних
трудов и сбора урожая, пожелал всем епископ Сарапульский и
Можгинский Антоний.

С удовольствием горожане и гости Сарапула в этот день при-
обретали разнообразные товары, представленные на ярмарке.

Александр и Галина Поповы в третий раз посещают ярмарку:
- Нам здесь очень нравится. В этом году представлен широ-

кий ассортимент товаров, хороший выбор плодово-ягодных
культур. Приобрели саженцы абрикоса, крыжовника, а еще
давно хотели и вот сегодня купили актинидию. Надеемся, все
они в скором времени будут нас радовать хорошим урожаем.

В Сарапульской Покровской ярмарке второй раз участвует
глава крестьянского хозяйства «Дивный сад» г. Воткинска Олег
Востриков:

-  В течение двадцати лет занимаюсь выращиванием плодо-
вых культур. На ярмарке есть возможность продвинуть свой
бренд, а также обменяться опытом работы с коллегами-садово-
дами. Здорово, что в Сарапуле есть такая площадка, обязатель-
но выйду с пожеланием о проведении подобного мероприятия в
своем городе.

М. Розова, В. Карманов (фото).
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УВАЖАЕМЫЕ ВЕТЕРАНЫ!
Примите искренние поздравления с Днем пожилых людей!
Этот праздник - не просто дань уважения возрасту. Он дает воз-

можность каждому из нас выразить слова благодарности своим род-
ным и близким за доброту, заботу и терпение. Мы гордимся вашими
достижениями, берем с вас пример, не устаем восхищаться вашей
активной гражданской и жизненной позицией. И сегодня, находясь
на заслуженном отдыхе, вы принимаете самое активное участие в
общественной, политической и культурной жизни родного района.
Вы мудрым советом и добрым напутствием поддерживаете моло-
дых, по праву пользуясь почетом и уважением, являя собой пример
мужества, патриотизма и трудолюбия.

Примите искренние пожелания крепкого здоровья, счастья, люб-
ви и внимания дорогих и близких вам людей, душевного тепла и
благополучия!

И. Асабин, Глава Сарапульского района.

Мы за чистый город!
Под таким девизом в Ленинском парке прошел субботник, в котором приняли участие сотрудники

Администрации, предприятий и учреждений города, студенты

Глава города Александр Ес-
сен, председатель город-

ской Думы Сергей Смоляков,
руководители структурных
подразделений Администрации
активно взялись за центральную
клумбу. Здесь когда-то стоял
памятник, а вот фундамент его
остался глубоко под землей. До-
стать все кирпичи, вынести их и
перекопать землю – такая зада-
ча  под силу только настоящим
мужчинам.

Кипела работа по всему пери-
метру парка. У центрального
входа убирали мусор и занима-
лись вырубкой сорняков студен-
ты педагогического колледжа,
индустриального техникума и

работники Сарапульского ра-
диозавода.

- Ленинский парк был жемчу-
жиной старой части города, пос-
ле многих лет забвения пришла
пора «собирать камни», - гово-
рит председатель совета дирек-
торов ОАО «СРЗ» Александр
Савельев. – Я сам живу рядом,
гуляю здесь, и как горожанин,
как депутат и руководитель
предприятия не могу остаться в
стороне. Мы должны сделать
наш город  уютным, чтобы, в
первую очередь, нашим детям
жилось в нем комфортно.

На уборку парка также вы-
шли работники  Управления

Некогда скучать
Группа активистов ветеранского движения города, председа-

телей первичных ветеранских организаций совершила интерес-
ную экскурсию в г. Ижевск, организованную региональным Со-
ветом старейшин партии «Единая Россия»

В роскошном зале презентаций резиденции Главы  Удмуртии
нас встретила  заместитель председателя Совета старейшин

Удмуртии  Г. Л. Нагорных, которая рассказала об истории столицы
нашей республики, новом витке ее развития, высоком экономиче-
ском и промышленном росте за последние годы.

Потом была проведена короткая экскурсия по резиденции. За-
вершилась поездка прогулкой по Ижевскому зоопарку, который,
кстати,  является прекрасным детищем новейшей истории Удмур-
тии и создан уже в ХХI веке.

Участники   экскурсии, Совет ветеранов города благодарны реги-
ональному отделению Совета старейшин «Единой России» за орга-
низацию познавательной и интересной экскурсии, за постоянную
действенную поддержку ветеранских организаций.

                                                                                В.  Завгородний.

Единый день приема граждан
Руководитель УФССП России по УР  Ильнур Махмутов проведет

прием граждан с уполномоченным по правам человека в Удмурт-
ской Республике Вениамином Соломенниковым в День единого при-
ема граждан, который состоится 29 сентября.

Прием граждан и представителей организаций будет организо-
ван в Управлении Федеральной службы судебных приставов, а так-
же во всех районных и межрайонных  отделах судебных приставов
в рамках концепции открытости федеральных органов исполнитель-
ной власти.

В г. Сарапуле все желающие могут обратиться с 14.00 до 20.00
в Отдел судебных приставов по адресу: ул. Советская, 1.
Тел. 4-11-04.

благоустройства, ООО «Сара-
пултеплоэнерго», «ГУК в ЖКХ
г. Сарапула» -  работы хватило
всем. На помощь людям пришла
техника – старые разрушенные
кирпичные ограждения грузи-
лись мини-экскаваторами в гру-
зовые машины, тут и там «тре-
щали»  газонокосилки. Ленин-
ский парк преображался на гла-
зах.

- Некогда излюбленное место
отдыха горожан возрождается, а
практика массовых субботников
обязательно будет продолжена,
- заверил Александр Ессен.

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).

В рамках определения «первый»
В ходе V юбилейного фестиваля «Город НАДЕЖДЫ» состоялась Региональная открытая
научно-практическая конференция «Впервые в республике. История и современность»

В работе конференции при-
няли участие представи-

тели Министерства культуры и
туризма УР, музейные работни-
ки и краеведы, ученые, педаго-
ги, библиотекари, лидеры обще-
ственных организаций из Сара-
пула, Ижевска, Санкт-Петер-
бурга, Москвы, а также многих
районов Удмуртии.

Приветствуя гостей и участ-
ников форума, Глава г. Сарапу-
ла Александр Ессен отметил:

- В сентябре нынешнего года
исполнилось 236 лет, как указом
императрицы Екатерины II

дворцовая слобода Сарапул по-
лучила статус города.

У нашего Сарапула уникаль-
ная судьба, многое в которой
связано с понятием «первый»:
здесь созданы первые в регионе
музыкальные классы, профес-
сиональная театральная труппа,
впервые открыты больница,
гимназия, Публичная библиоте-
ка, музей.

Сарапул – это необъятное
поле, засеянное нашими пред-
шественниками. Сегодня нам
важно сохранить и преумножить
их добрые традиции. Сделать

наш город привлекательным
для гостей, ведь нам есть чем
гордиться, есть что показать и
рассказать людям.

В рамках конференции на
двух площадках – в Админист-
рации города, а затем на Даче
Башенина - была организована
работа секций: «Достижения и
проблемы российской культуры
сегодня», «Первый» - цивилизо-
ванный феномен Сарапула».
Участники конференции расска-
зали о творческом наследии са-
рапульских архитекторов конца
XIX века,  о первой сельскохо-
зяйственной кустарно-промыш-
ленной выставке в нашем городе,
о деятельности городского Голо-
вы П. А.  Башенина и многом дру-
гом.

По итогам работы статус кон-
ференции было решено изме-
нить на межрегиональную и оп-
ределить ежегодные сроки ее
проведения в рамках фестива-
ля «Город НАДЕЖДЫ». 

М. Розова,
В. Карманов (фото).

Пеший спорт
1 октября в городе Сарапуле пройдет республиканский фести-

валь оздоровительного туризма «Кругосветка Удмуртии - 2016» под
девизом «Испытай себя!». В программу включены пешеходные мар-
шруты на дистанции 5 км.

В «Кругосветке Удмуртии - 2016» могут принять участие все же-
лающие. На старт можно выходить семьями, коллективами, студен-
ческими группами, классами и в одиночку. Также к участию при-
глашаются люди с ограниченными возможностями здоровья.

Проводиться «Кругосветка Удмуртии - 2016» будет в лесопарко-
вой зоне по ул. Горького (старый Ижевский тракт). Старт в любое
удобное время с 10.00 до 12.00 часов. Финиш до 14.00 часов.

Предварительные коллективные заявки участников принима-
ются 29 и 30 сентября в ДЮСШ «Энергия» (ул. Советская, 126),
Управление ФКиС  (Красная площадь, 8), тел. 4-18-94.

Успехи теннисистов
25 сентября воспитанники ДЮСШ «Теннис» г. Сарапула  приняли

участие в Открытом Первенстве города Можги среди мальчиков и
девочек 2005 года рождения и моложе по настольному теннису.

Сарапульские теннисисты выступили успешно, завоевав призо-
вые места.

Марина Красноперова  завоевала второе место в личном разряде
и первое в парном разряде.

Яна Ширяева третье место в личном и первая  в парном разряде.
Полина Петрова и Вика Кузьминых завоевали «бронзу» в парном

разряде.
Максим Курдюков и Степан Устюгов стали вторыми в парном раз-

ряде.

Новые назначения
Глава города на оперативном совещании пред-

ставил нового директора МУП «Ритуальные ус-
луги» - Владимира Андреева.  Александр Ессен
пожелал Владимиру Николаевичу успехов на но-
вом месте работы и выразил надежду, что с его
назначением предприятие получит новый виток
развития.

Готовь сани летом
Управление благоустройства занято подготов-

кой снегоуборочной техники к зиме. По инфор-
мации директора Управления Давита Оганяна, в
городе уже заготовлена песчано-солевая смесь на
зимний период.

В подготовке к празднику
Управление социальной защиты населения го-

товится к проведению мероприятий, посвящен-
ных Дню пожилых людей. Как сказала началь-
ник Управления Наталья Крижан, 26 пенсионе-
ров Сарапула отправятся в Ижевский цирк.

Хорошая работа
За организованный процесс запуска тепла и

начало отопительного сезона Александр Ессен
выразил благодарность заместителюГлавы Ад-
министрации Алексею Зуеву, начальнику Уп-
равления ЖКХ Андрею Кокорину, управляю-
щим компаниям, ТСЖ и теплоснабжающим орга-
низациям.

Эпидемии нет
В городе продолжается рост респираторных за-

болеваний. Мониторинг ситуации проводится еже-
дневно, - об этом сообщил начальник ТОУ Роспо-
требнадзора по УР в г. Сарапуле Андрей Красно-
перов.

Две недели назад в городе было зафиксиро-
вано 1200 случаев заболеваний ОРВИ, 1000 за-
болевших – дети. На прошлой неделе в больни-
цы обратилось уже 1465 человек. Но в ближай-
шее время специалисты ожидают спада забо-
леваний.

С. Ульянова.

ГОРЯЧИЕ ВЕСТИ с городской оперативки
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Âåñü ïàðê - òåàòð!
Во второй раз коллектив Сарапульского драматического театра подарил зрителям и участникам фестиваля  уличных спектаклей
«КАПУСТАday» незабываемый красочный праздник и яркие эмоции

Уникальный проект

Ãîðîä ÍÀÄÅÆÄÛ
Традиционно в сентябре в день именин прославленной кавалерист-девицы, нашей уроженки Надежды Дуровой в Сарапуле при поддержке
Администрации г. Сарапула и Управления культуры и молодежной политики проводится фестиваль «Город НАДЕЖДЫ»

«Õðîíèêà ñàðàïóëüñêîé æèçíè»

Действие фестиваля нача-
лось с шумного карнаваль-

ного шествия. Актеры театра,
участники самодеятельных
коллективов, жители города
прошли по улицам и дворам,
вовлекая в свою колонну все но-
вых и новых участников, неся с
собой дух праздника и игры.

 Сам фестиваль «КАПУСТА
day»  прошел в Ленинском пар-
ке, где собралось множество го-
рожан.

Церемония открытия фести-
валя состоялась на «Белокочан-
ной аллее» - так на время меро-
приятия была переименована
главная аллея парка. Также в
этот день появились «Цветочная
площадь» и «Броколли-холм».

- Я рад приветствовать всех
гостей и участников второго фе-
стиваля уличных театров в об-
новленном Ленинском парке, -

сказал Глава города Александр
Ессен. – Отрадно, что парк во-
зобновляется и как место про-
ведения массовых праздников.

Знаменательным назвал день
24 сентября для сарапульцев
депутат Государственного Сове-

та республики Алексей Малюк:
- Сегодня мы вновь открываем
Ленинский  парк, сдаем  его го-
рожанам после первого этапа
работ. Совместно с депутатом
Госсовета Алексеем Прасоло-
вым мы вложили порядка 2 мил-
лионов рублей в восстановление
парка, и в следующем году эти
работы продолжатся.  Мы наде-
емся, что к парку вернется его
былая слава.  Давайте общими
усилиями вдохнем в него вто-
рую жизнь и своим примером
научим детей беречь то, что
имеем.

Затем ведущие предложили
Александру  Ессену,  Алексею
Малюку и представителям теат-
ральных коллективов посадить
вдоль центральной аллеи виш-
невый сад. Ну, а какой же еще?
Фестиваль же театральный.

Парк будто ожил в этот день

– по аллеям гуляли
жители города, ото-
всюду слышалась му-
зыка и веселые репли-
ки артистов.

Сарапульцев и гос-
тей города на трех
площадках ждали
сюрпризы от один-
надцати театральных
коллективов из Сара-
пула, сел Кигбаево и
Сигаево, поселка Се-
верный.  Театральные
постановки и коллек-
тивы сменяли друг
друга, и хотелось уви-
деть все выступления.

Юные граффити расписыва-
ли серые сваи, оставшиеся от
колеса обозрения. Тема, конеч-
но же, капуста.  Желающие
приняли участие в фотосессии
в театральных костюмах.

Профессионалы своего дела
давали уроки танцев всем жела-
ющим, и вся «Цветочная пло-
щадь» двигалась в ритме вальса
и фокстрота.

Но самым волнующим момен-
том фестиваля, конечно, стало
награждение победителей.

Лучшим спектаклем компе-
тентное жюри, состоящее из ар-
тистов Сарапульского театра,
назвало «Вуаля» театра-студии
«Точка», а Артем Сергеев – ру-
ководитель театра – получил
диплом «За лучшую режиссер-
скую работу».

Победителями кулинарного

конкурса за «Самый вкусный
пирог» стали работники столо-
вой завода «Элеконд», «Самый
большой пирог» испекли масте-
ра ресторана «Старая башня», а
«Самый оригинальный пирог»
получился у кулинаров из кафе
«КБЭ-Центр».

Ну, а «Капустным королем»,
вернее, «Капустной королевой»
стала Агния Петровна Криворо-
това, вырастив капусту весом
двенадцать килограммов.

За свой труд она получила
приз –  садовую тачку.

Закончился праздник «бу-
мажным фейерверком» и диско-
текой.

Фестиваль удался! Самое
главное, что Ленинский парк
стал местом скопления добра и
творческих людей, которые так
необходимы этому миру.

Под таким названием была
опубликована рукопись

Марии Швайковской.
...Шла гражданская война. Моло-

дой советской республике нужны
были хорошие самолеты. Дивизи-
он воздушных кораблей «Илья
Муромец» из Липецка из-за угро-
зы его уничтожения «мамонтовца-
ми» был передислоцирован в Са-
рапул. А с ним сюда приехал и во-
енный врач Леонтий Петрович
Александров. Находившаяся в
Москве его семья, спасаясь от го-
лода, тоже переехала в Сарапул.
Волею судьбы оказалась здесь и
Мария Швайковская, внебрачная
дочь Леонтия Петровича. К этому
времени она успела закончить
Московскую консерваторию, вый-
ти замуж за скрипача Сергея
Швайковского и родить сына Му-
сика (Михаила). Свои впечатления
о Сарапуле она записывала в днев-
ник, который впоследствии пере-
работала и напечатала на машин-
ке. Для будущих поколений. Ру-
копись так бы и лежала в архиве
семьи Александровых...

Благодаря стараниям Т. Б. Пе-
гановой и ее помощникам -  Гали-
не Николаевне и Наталье Павлов-
не Панкратьевым – эта рукопись

стала книгой и,
н е с о м н е н н о ,
найдет своих
благодарных
читателей.

На презента-
ции книги
М. Швайков-
ской «Хроника
сарапульской
жизни», состо-
явшейся в ми-
нувший чет-
верг на Даче
Б а ш е н и н а ,
были даны
краткие харак-

теристики членов семьи Алексан-
дровых. Отец семейства Л. П. Алек-
сандров стал основателем детской
хирургии, лечил не только работ-
ников дивизиона, но и детей от ту-
беркулеза, занимался ботаникой.
Стала ботаником с мировым име-
нем и его дочь Вера Некрасова. Сын
Владимир был увлечен метеороло-
гией, с детства занимался конст-
руированием, был одним из конст-
рукторов самолета «КОМТА». Сама
Мария Швайковская не только ве-
ликолепно играла на скрипке, но и
хорошо рисовала, писала стихи.
Кроме того, она была заботливой,
любящей матерью. Ее дети вырос-
ли настоящими людьми, во время
Великой Отечественной войны
вставшими на защиту Ленинграда.

Приехавшая на презентацию
книги Г. Н. Панкратьева рассказа-
ла о нелегких поисках родствен-
ников семьи Александровых в
Москве, о том, как была обнару-
жена рукопись, о решении вопро-
са об авторстве...

Как жили сарапульцы в далеком
1920 году? Чем интересовались? Ка-
ким был тогда наш город? Обо всем
вы прочтете в новой книге.

Л. Зайцева,
Е. Караванов (фото).

Презентация выставочного проекта «Пе
тергоф – Сарапул. Особый груз» стала

кульминацией городского фестиваля «Город
Надежды»

История масштабной эвакуации музейных
коллекций из ленинградских пригородных
дворцов с каждым годом все дальше уходит в
прошлое. Сохранить память о людях и собы-
тиях  призван проект «Петергоф – Сарапул.
Особый груз», подготовленный Государствен-
ным музеем-заповедником «Петергоф» со-
вместно с Музеем истории и культуры Сред-
него Прикамья.

Выставка рассказывает о роли нашего горо-
да и сотрудников музеев в сохранении уни-
кальных экспонатов. Эта интерактивная экс-
позиция, где все можно потрогать руками, уви-
деть документальный фильм времен Великой
Отечественной войны о том, каким увидели Пе-
тергоф сразу после освобождения, будет ин-
тересна всем горожанам.

Данный проект на сарапульской земле осу-
ществлен благодаря тесной дружбе двух музе-
ев и грантовой поддержке Благотворительного
фонда Владимира Потанина.

Знакомые лица

Молодой колхозник уверенно ведет само
лет. Павел Глухов отправлен в школу во-

енных летчиков после учебы в Сарапульском
аэроклубе»,  -   рассказывают о Сарапуле кадры
документальной хроники 1940 года.

Уникальные фильмы довоенных лет были про-
демонстрированы в городском архиве в день от-
крытых дверей, который был посвящен Году кино.

Собравшимся  рассказали о связи города с ки-
ноиндустрией, об истории сарапульских кино-
театров, о  первом киносеансе в 1897 году.

А в ходе осмотра уникальных экспонатов и фо-
тографий многие посетители  узнавали знако-
мые лица или  вспоминали свои истории, связан-
ные с представленными в архиве предметами
многолетней давности.

Вальс Надежды

Продолжился фестиваль большим вальсом.
«Большой вальс - Вальс Надежды» прошел

на площади  электрогенераторного завода. Вальс
на музыку из кинофильма «Маскарад» исполня-
ли одновременно более тысячи человек. По тра-
диции фестиваля девять человек были отмечены
Администрацией г.  Сарапула свидетельствами в
номинации «Надежда Сарапула». В завершение
программы прозвучала символическая песня
юного известного автора и исполнителя Алексея
Макшакова - «Старый купеческий город».

С. Ульянова,
В. Карманов (фото).
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Скоропечатную машину,
литографический и печат-

ный станки купила купчиха
Прасковья Ивановна Старкова.
Первым в уездном городе отва-
жился заняться типографским
делом купец второй гильдии
Александр Александрович
Старков.

В типографии работали восемь
человек. Печатались журналы
заседаний городской Думы, зем-
ских собраний, доклады и отче-
ты городской и земской управ,
училищных советов, уставы
различных обществ, объявле-
ния, афиши, счета, пригласи-
тельные письма, бланки. А. А.
Старков издал здесь первую в
Сарапуле книгу, составленную
им самим, — «Руководство к по-
знанию законов». В 1875 году ти-
пография перешла во владение
Александры Лукинишны и Фе-
дора Тимофеевича Пойловых.

Следующим владельцем ти-
пографии 2 июня 1888 года стал
зять Пойловых, управляющий
делами Федора Тимофеевича,
Иосаф Михайлович Колчин.
Удачно женившись вторым
браком на 18-летней старшей
дочери Пойловых, он унаследо-
вал типографию после смерти
тестя.

Иосаф Колчин выкупил ти-
пографию, присоединив к ней
типографское оборудование ур-
жумского мещанина Андрея
Лукича Мельникова, состоявшее
из одной скоропечатной маши-
ны и ручного станка.

Большая, хорошо организо-
ванная типография Колчина
располагалась на  престижной
улице Большой Покровской не-
подалеку от церкви. В 1896 году
здесь уже трудилось 20, а в 1907
году - 28 рабочих. В первые годы
работы типография выпускала
продукции на 2500 рублей в год.

Почти десять лет И. Колчин
был владельцем этой един-
ственной типолитографии в Са-
рапульском уезде. Здесь он
впервые начал печатать крае-
ведческие издания, имеющие
культурную и историческую
ценность: книги Н. Н. Блинова,
сборники Общества изучения
Прикамского края.  В Сарапуле
еще не было книжного магази-
на, но можно было купить кни-
ги у Колчина, здесь же прода-
вались учебники, тетради и
другие принадлежности для
учащихся. К заслугам купца-
издателя надо отнести и появ-
ление целой серии видовых от-
крыток по Сарапулу и Средне-
му Прикамью.

В 1895 году издатель И. М.
Колчин выпустил ежедневник
«Телеграммы Санкт-Петербург-

ского теле-
г р а ф н о г о
а г е н т с т в а » .
«Телеграммы»
содержали и
местную ин-
ф о р м а ц и ю :
объявления,
рекламу, бюл-
летень метео-
рологической
станции, дей-
с т в о в а в ш е й
при Сарапульском реальном
училище. Несколько лет потра-
тил И. М. Колчин, чтобы добить-
ся разрешения печатать первую
газету в Сарапуле. В 1894 году
он  обратился к губернатору с
прошением: «Желаю содейство-
вать распространению в Сара-
пуле необходимых сведений по
торговле, промышленности и
другим производствам посред-
ством объявлений и периодичес-
ких известий».

4 мая 1897 года была отпеча-
тана самая первая на тер-

ритории будущей Удмуртии га-
зета - «Сарапульский листок
объявлений». Газета соответ-
ствовала своему названию. По-
чти десятилетие печатался «Ли-
сток» на хорошей плотной бума-
ге газетного формата. Но мечтой
Иосафа  Колчина была газета.

Когда  до Сарапула дошло
дыхание революционных

перемен, 17 мая  1906 года в той
же типографии Колчин начал
выпускать «общественно-поли-
тическую  и коммерческую га-
зету» «Прикамский край», сме-
нившую «Листок». Ежегодно
выходило от 134 до 296 номеров
газет, тираж был более 1000 эк-
земпляров. В новой газете в пол-
ной мере воплотилась издатель-
ская программа И. Колчина. Это
был «орган прогрессивной печа-
ти», целью которого было «мир-
ным путем улучшить положе-
ние рабочего класса». Колчин
уже не был ее редактором, толь-
ко издателем.

Редактором стал Феопелий
Парамонович Кунилов. Позицию
газеты определяли слова: «По
мере сил и средств мы стреми-
лись дать подписчикам беспри-
страстное обозрение и освеще-
ние общественных явлений,
борьбы новых правоначал с ох-
раной старых отживших усто-
ев». Вот примеры полемических
статей в «Прикамском крае»
1906 года: «Вопрос о строитель-
стве водопровода возник в 1891
году, когда бывший голова Пеше-
хонов внес в Управу свое жалова-
ние с условием, что если в те-
чение трех лет не приступят
к строительству водопровода,
то отдать обратно деньги.

Была избрана комиссия, но так
ничего и не сделала, деньги пере-
дали наследникам». «Идут деба-
ты, об оплате в гимназию от
25 до 50 руб. 35 рублей не прием-
лемы, где в семье несколько де-
вушек». «Сарапульские обыва-
тели любят собираться на бе-
регу Камы. Следует поставить
скамейки со спинками, разбить
цветники, посадить липы и
вязы».

В начале 1907 года из-за ост-
рой критики администрации га-
зету запретили выпускать. Ре-
дактор Ф. П. Кунилов был вы-

слан из города, некоторые со-
трудники редакции были арес-
тованы и отправлены в Пермь.

С июля 1907 года газета возоб-
новилась, редактором ее стал
Н. Д. Усов, статьи стали осторож-
нее. В январе 1908 года и этот ре-
дактор был отстранен от работы
и подвергнут штрафу в 500 руб-
лей за острый фельетон. С фев-
раля 1908 года все материалы
газеты просматривались сара-
пульским исправником, небла-
гонадежные материалы не до-
пускались к печати, размеща-
лись одни телеграммы. За год
газета трижды была оштрафо-
вана на сумму 1100 рублей. Она
стала убыточной для издателя,
поэтому Иосаф Михайлович ре-
шил прекратить выпуск «При-
камского края».

  «Помимо внешних затрудне-
ний, при подавляющем невеже-
стве массы рабочего населения,
существование частной газеты
затруднительно, - писал Н. Н.
Блинов, относящийся с уваже-
нием  к Иосафу Колчину.  -
Жизнь его может служить при-
мером для других».

  23 июня 1911 года И. М. Кол-
чин скоропостижно скончался
от сердечного приступа. Типоли-
тография просуществовала до
1913 года. После смерти И. Кол-
чина ее продали за бесценок,
владельцем стал Н. Я. Улыбин.
Сначала он сдавал типографию
в аренду, затем полностью пере-
вел ее в Ижевск. Так закончи-
лась полная драматизма история
первой сарапульской типолито-
графии.

С 1908 по 1916 годы Н. Е. Он-
чуковым издавалась еже-

дневная(!) газета «Прикамская
жизнь». С 1909 по 1916 годы вы-
ходило по 242-290 номеров газе-
ты в год. Основным редактором
газеты был Н. Е. Ончуков, вре-
менными - И. П. Барабанщиков
и М. А. Швецов. Ончуков назвал
газету «общественно-полити-
ческой и литературной». Внача-
ле газета взяла прогрессивное
направление и бойко критикова-
ла думцев. Корреспонденции
«Гамлета», «Тимона Афинского»
(псевдонимы присяжного пове-
ренного Ивана Тимофеевича Во-

ронцова) об «отцах города», о
выборах были чрезвычайно зло-
бодневны и нелицеприятны.

Думцы боялись острого слова
Воронцова, спорили с ним, сочи-
няли пасквили на журналиста,
но ничего не помогало. Благода-
ря новорожденной сарапуль-
ской прессе сформировалась
чрезвычайно работоспособная
Дума, во главе которой стал
П. А. Башенин, который карди-
нально изменил жизнь города,  -
провел водопровод и электриче-
ство.

В последующие годы сформи-
ровалось консервативно-монар-
хическое направление газеты.
Писатель и журналист С. Н. Ми-
ловский, публикующий в газете
свои заметки, критиковал газе-
ту и ее редактора: «… поливает
на евреев, поляков, финляндцев
помоями. Меня, да и всех здесь,
вообще удивляет эта травля, -
что ему сделали худого евреи?
Собирал бы он песни, былины,
трудился по археологи и был бы
на месте. А то взялся за газету
- и вот вам… Газету свою назы-
вает «сарапульский парла-
мент». Невероятный цинизм!»

Типография, где печаталась
газета «Прикамская жизнь»,
размещалась на ул. Вознесен-
ской, Нагорной. Кроме легальной
прессы, выходила и нелегаль-
ная. В 1905 году арестован набор-
щик типографии А. Т. Кузьмин
за выпуск революционных изда-
ний.

После революции Н. Е. Ончу-
ков уехал в Сибирь. Последую-
щая жизнь Н. Е. Ончукова была
трагичной: он был арестован и

окончил свои дни во время Ве-
ликой Отечественной войны в
лагере под Пензой, больной, в
страшных мучениях на лесоза-
готовках.

С 1913 года в Сарапуле вы-
ходила прогрессивная га-

зета «Кама» - орган кадетов - под
редакцией Н. И. Новикова, Г. И.
Чудова, А. А. Метешкина, В. А.
Иванова, В. И. Горшенина. Выхо-
дило от 283 до 290 номеров
«Камы» в год.  На страницах обо-
их периодических изданий мож-
но найти  критические выпады в
адрес друг друга и  весьма ост-
роумную полемику. «Прикам-
ская жизнь» была закрыта че-
рез несколько дней после фев-
ральской буржуазно-демокра-
тической революции, а «Кама» -
в январе 1918 года решением Са-
рапульского Совета.

В  1917-1919 годы в Сарапу-
ле издавалось около 20 га-

зет. В этот период они быстро
рождались и очень быстро уми-
рали: «Свободная Россия» и
«Воля» - органы эсеров и мень-
шевиков, «Прикамье» - орган уч-
редиловцев, «Красный воин» и
«Борьба», издававшиеся полит-
отделом 2-й Армии Восточного
фронта. В конце февраля 1918
года начинает выходить больше-
вистская газета «Труженик».
Печатные органы других партий
запрещаются.

И наконец, 13 августа 1919
года вышел в свет первый

номер «Красного Прикамья» -
органа уездного комитета
РСДРП,  газеты, издающейся и
по сей день.

Сейчас  сохранившиеся газе-
ты «Сарапульский листок
объявлений», «Кама» «Прикам-
ская жизнь» и другие издания
дают нам бесценные сведения о
повседневной жизни торгового
люда Прикамья, о больших и
малых событиях в общественной
жизни Сарапульского уезда.

Последним владельцем типог-
рафии до революции был купец
Л. Ф. Пешехонов. По заказу са-
рапульского купца Федора Гав-
риловича Пешехонова, владель-
ца кожевенно-обувного произ-
водства, в 1892 году на ул. Вят-
ской, 54 (Красной или Расколь-
никова, 152) построен дом с лав-
кой по проекту пермского архи-
тектора А. В. Турчевича. Первый
этаж основного здания исполь-
зовался под производственные
нужды кожевенно-обувных ма-
стерских, второй этаж (жилой)

- семьей Пешехоновых.
В 1920-е годы здание было му-

ниципализировано, в 1923-27
годы на втором этаже основного
здания размещался окружной
комитет РКП (б), на первом эта-
же была типография, размещен-
ная ранее (1910-1915 гг.) по ини-
циативе сына кожевенного за-
водчика Виктора Федоровича
Пешехонова.

Сейчас здесь продолжают
свою работу современная Сара-
пульская типография и редак-
ция газеты «Красное Прика-
мье». Дом Ф. Г. Пешехонова на-
ходится в списке памятников
регионального значения как  ис-
торико-архитектурный памят-
ник.

Н.  Запорожцева.
В статье использованы мате-

риалы МИКСП и типографии.

Первопечатники Сарапула
150 лет назад предписанием Вятского губернского правления от 10 января 1866 года в Сарапуле была открыта типография

Типолитография И. М. Колчина

Дом Ф. Г. Пешехонова -
типография и редакция газеты «Красное Прикамье»



6 Сарапул  туристический 29 сентября 2016  года

27 сентября Всемирный день туризма
Уважаемые работники туристической сферы

города Сарапула!
Поздравляю вас с профессиональным праздником - Всемирным днем туризма!

Желаю успешной реализации планов и начинаний, надежных партнеров,
благодарных туристов и новых увлекательных маршрутов!

Общий праздник
В  Администрации г. Сарапула поздравили работников
туристической отрасли

Участников торже-
ственной встречи
приветствовали Глава
г.  Сарапула Алек-
сандр Ессен, замести-
тель министра куль-
туры и туризма Уд-
муртии Денис Утро-
бин и  руководитель
Центра кластерного
развития Удмуртской
Республики Полина
Павлова.

Особые слова благо-
дарности на меропри-
ятии прозвучали в ад-
рес Анатолия Наумова.

- По инициативе
Анатолия Федорови-
ча началась реализа-
ция проекта «Кам-
ский берег». Благода-
ря его активной работе удалось убедить руководство республики,
специалистов на федеральном уровне о создании в нашем городе
туристско-рекреационного кластера и выделении денежных средств
на его реализацию, - сказал Александр Ессен.

В этот день были вручены награды тем, кто внес весомый вклад в
развитие туризма в городе Сарапуле: сотрудникам Музея истории
и культуры Среднего Прикамья, руководителям турфирм, органи-
заций общественного питания, магазинов, предприятий,  досуговых
центров, дизайнерам и фотографам.

Фото Е. Караванова.

Перемены к лучшему
С началом развития туристско-рекреационного кластера «Камский берег»
турфирма «Ветер перемен» стала активным участником этого проекта

Европейский уровень
в провинциальном городе
Чтобы туристы приезжали в наш город, необходимы не только
интересные экскурсии, но и развитая инфраструктура: гостини-
цы, магазины, кафе

Кафе «Richi» открылось в конце мая и начало его работы совпало
с потоком туристов, так что нужно было сразу соответствовать вы-
соким требованиям.

- Наше кафе на-
ходится в истори-
ческой части горо-
да, и я лично убе-
дилась, как много
туристов приез-
жало в Сарапул
этим летом, - гово-
рит хозяйка кафе
Анна Агопеева (на
фото справа). –
Они гуляли по
центру города, и
многие заходили к
нам. Было инте-
ресно читать в
Книге отзывов, из
каких городов

приезжали к нам туристы. Было, кстати, очень много иностранцев
из Германии, Австрии, Италии.  Самое приятное и удивительное,
что все оставляли прекрасные отзывы.

 Открывая кафе, Анна Агопеева сразу ориентировалась на то,
чтобы каждый посетитель мог выбрать здесь что-то на свой вкус. В
меню представлены кухни разных стран, разработано  детское меню.

- У людей отпуск один раз в год, поэтому от отдыха у них должны
оставаться только положительные эмоции, в том числе и от кафе, -
говорит Анна Олеговна. – И мы делаем все, чтобы гости Сарапула
остались довольны.

Владелица кафе «Richi» активно участвует в проекте развития
туристско-рекреационного кластера «Камский берег». По словам
Анны Агопеевой, общение с коллегами, специалистами по разви-
тию туризма дает ей массу идей, подсказок для работы, толчок для
дальнейшего развития бизнеса:

– Я вижу, какая огромная работа была проделана за несколько
месяцев в городе по внедрению проекта «Камский берег». Меня раду-
ет и вдохновляет то, что в развитии туризма заинтересовано очень
много людей:  предприниматели, сотрудники Администрации горо-
да. Да, начинать любое дело трудно, но если относиться к нему с
любовью, то все получится. Если и дальше над проектом мы будем
работать единой командой, у которой масса идей, то у Сарапула ог-
ромные шансы, что он станет настоящим туристическим городом.

Сарапул в объективе
В июне текущего года по инициативе Администрации г. Сарапула
был объявлен городской конкурс фотографий и видеопрезента-
ций «Сарапул туристический»

Конкурс проводился в целях позиционирования Сарапула как
города новых туристических возможностей, развития фотоискус-
ства в сфере внутреннего туризма, накопления материала о турис-
тической привлекательности города.

 На конкурс представлено более 1000 работ. В сентябре конкурс-
ной комиссией были определены победители в девяти номинациях:

«Достопримечательности Сарапула» - Борис Федотов;
«Мой Сарапул» - Дмитрий Возяков;
«Фоторепортаж» - Максим Старков;
«Пейзаж» - Надежда Саркисян;
«Сарапул – романтический» - Анастасия Субботкина;
«#приветизСарапула» -  Андрей Широбоков;
«Лики Сарапула» - Евгения  Мусатова.
В конкурсе видеороликов в номинации «Я знаю, как ты провел это

лето»  - Артем Сергеев и Вадим Ахметов.
Победителем конкурса в номинации «Сарапул туристический»

стал 4 «в»  класс школы № 7 (классный руководитель - В. Т. Ишму-
ратова).

Дело в шляпе
1 октября сарапульцы отметят Всемирный день туризма в шляпах, панамах и кепках от солнца

«Дело в шляпе» - так назвали эту акцию органи-
заторы, отметив головной убор как необходимый
атрибут любого путешественника.

В субботу участников праздника ждет интерес-
ная культурная программа.

Дача Башенина
В 11.00 стартует костюмированное шествие,

обязательное условие которого - наличие неизмен-
ного атрибута туриста: шляпы, панамы, кепки.
Шествие пройдет в сопровождении знаковых го-
родских персонажей: городского Головы Павла
Башенина, кавалерист-девицы Надежды Дуровой,
героини произведения «Повесть о рыжей девоч-
ке» Евы Кюн.

Татьяна Галиакберова и Мария Юхнина

Туристы из Австралии на Даче Башенина

Глава города А. Ессен вручает благодар-
ность директору «Главной туристической

компании» Е. Маршаку

ДК радиозавода
В 12.00 начнется городской праздник «Дело в

шляпе» с мастер-классами, презентациями тур-
фирм, детскими аттракционами. Здесь  пройдет
розыгрыш призов от предприятий туристической
сферы города. Купоны для участия в розыгрыше
уже сегодня можно приобрести у коммерческих
партнеров праздника.

Также в холле ДК радиозавода состоится откры-
тие фотовыставки «Сарапул туристический». На
ней будут представлены 30 самых интересных
работ городского конкурса фотографий и видео-
презентаций.

  Приглашаем всех жителей и гостей города  вме-
сте отметить Всемирный день туризма!

Ваш праздник - достойный повод подвести
итоги прошедшего туристического сезона в

Сарапуле.
В 2016 году количество туристов, обслуженных

муниципальными учреждениями культуры, а
также принявших участие в городских меропри-
ятиях, составило почти 13 тысяч человек. Поми-
мо этого в Сарапуле с начала навигационного пе-
риода сделали остановки 68 лайнеров – это более
14 тысяч гостей, прибывших в город по реке.

По речным круизам работа ведется с семью тур-
операторами. Основными компаниями, принима-
ющими туристов в Сарапуле, стали «География»
и  «Ветер перемен».

Активно в развитие внутреннего туризма в этом
году включилась турфирма «MarkTavel». Совме-
стно с досуговым центром «Кураж» они разрабо-
тали тур «Купеческие куражи», полюбившийся
горожанам и гостям города.

В июле в Удмуртии проходил VI междуна-
родный форум «Инженеры будущего». В рес-
публику приехали молодые специалисты и сту-
денты вузов из 70 регионов России, 20 стран
ближнего и дальнего зарубежья. За неделю наш
город посетили около 100 участников форума.

Организаторы фестиваля «Инженеры будуще-
го» отметили высокий уровень приема гостей в
Сарапуле.

Всего за период с января по август 2016 года об-
служено более 25 000 туристов, это в два раза боль-
ше по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. Ожидается, что поток туристов в Са-
рапул из года в год будет только увеличиваться,
что благоприятно отразится на развитии города.

В этом году город Сарапул принял участие в
выставках: «Охотник и рыболов. Активный ту-
ризм»  в г. Перми, «Спорт. Туризм. Отдых - 2016» в
г. Ижевске, а также во Всероссийских ярмарках
продукции предприятий регионов России в Сара-
пуле и г. Набережные Челны.

Согласно утвержденной федеральной целевой
программе «Развитие внутреннего и въездного ту-
ризма в Российской Федерации» (2011-2018 гг.) с
июля на территории г. Сарапула начал реализо-
вываться проект «Туристско-рекреационный кла-
стер «Камский берег, Удмуртская Республика».
Данный проект является объектом обеспечиваю-
щей инфраструктуры к туристическим объектам,
создаваемым за счет средств инвесторов.

А. Ессен,  Глава г. Сарапула.

- Мы сразу включились в работу по привлечению
туристов в наш город, - рассказывает директор
фирмы Татьяна Галиакберова. – Позвонили всем
туроператором, которые занимаются теплоходны-
ми турами, и предложили туры по Сарапулу.

Чтобы заинтересовать туристов и теплоходные
компании, пришлось проделать немалую работу.
Взыскательные туроператоры требовали фото-
графии и подробное описание предлагаемых
экскурсий.

«Ветер перемен» решил работать по программам
Музея истории и культуры Среднего Прикамья.

- Спасибо сотрудникам нашего музея, без них
мы бы не справились, - делится заместитель ди-
ректора турфирмы Мария Юхнина. – Они разра-
ботали интересные экскурсии по городу -  пешие
и автобусные. Особенно нравится туристам теат-
рализованная экскурсия на Даче Башенина.

За период навигации турфирма «Ветер перемен»
привлекла в город почти 5000 туристов.

Чтобы принять такое количество гостей, перед
каждым прибытием теплохода сотрудники фир-
мы проделывали огромную работу: необходимо
было найти автобус тур-класса, договориться с
экскурсоводами и проработать маршруты.

- Мы считаем, что от экскурсовода зависит очень
многое, - говорит директор фирмы Татьяна Гали-
акберова. – В Сарапул приезжают туристы из
Москвы, Нижнего Новгорода, Санкт-Петербурга,
Казани, Перми, Самары.  Их сложно чем-то уди-
вить, им нужен высокий уровень сервиса и обслу-
живания. Но наши экскурсоводы справлялись,

удавалось избегать каких-то накладок, неурядиц.
Очень помогала нам Татьяна Пеганова, мы не раз
сотрудничали с ней. Есть у нас и гид-переводчик,
чтобы принимать иностранные делегации.

Наиболее интересны гостям города архитекту-
ра и история купеческого Сарапула. Хотя была в
опыте турфирмы и необычная экскурсия.

- Нам позвонили из одной теплоходной компа-
нии, которая очень придирчива в выборе туров, и
спросили, сможем ли мы принять паломников из
Австралии, - вспоминает Мария Юхнина. - Мы ни-
когда не отказываем туристам, и в этот раз нам по-
мог Виктор Ерастов. Он провел экскурсию по церк-
вям Сарапула, рассказал об истории православия в
нашем городе. Удачно совпала экскурсия с Казан-
ским крестным ходом, который проходил в эти дни
в Сарапуле. С паломниками встретился епископ Са-
рапульский и Можгинский Антоний.  33 паломни-
ка, в  том числе и представитель РПЦ в Австралии
были в восторге от того, что увидели и услышали.

 Навигационный период закончился, но у со-
трудников турфирмы «Ветер перемен» есть идеи
по привлечению туристов в наш город и в зимний
период. Но, чтобы гостям было интересно приез-
жать в Сарапул, городу необходимо развиваться.

- Восстановили Покровскую церковь, отрестав-
рировали дом Башенина, - это уже огромный плюс
для города, - говорят сотрудники фирмы «Ветер
перемен». – Но необходимо продолжать работы по
благоустройству, нужен причал и пристань, даль-
нейшая реставрация памятников архитектуры,
тогда в Сарапул будут приезжать самые взыска-
тельные туристы, а  мы сделаем все, чтобы ра-
душно их здесь принять.



Время  новостей 729 сентября 2016 года

Óäìóðòèÿ ïîääåðæèò
ïðîåêòû Ñàðàïóëà
Правительство республики намерено поддержать инвестиционные проекты города Сарапула,
претендующего на софинансирование от российского Фонда развития моногородов (ФРМ). Об этом
шла речь на совещании под руководством Председателя Правительства УР Виктора Савельева

Ðóõè ìèðàñ Ñàðàïóëüñêîãî óåçäà
В переводе с татарского языка «рухи мирас» означает «духовное наследие»

ПРИГЛАШАЕМ ЖИТЕЛЕЙ И ГОСТЕЙ Г. САРАПУЛА на рос-
сийский турнир  по спортивным бальным танцам «Таланты Удмур-
тии».  Возраст участников от 5 до 18 лет. Цена билета 350 рублей на
весь день.

Турнир состоится 2 октября в спортивном зале школы № 13.
С. Березина, директор ТСК «Ника».

Приглашают творческие
коллективы и объединения
 Центр внешкольной работы «Детский парк»
приглашает всех, кто желает найти друзей-единомышленников

и дело по душе, в объединения:
- «Art-мозаика» (бисероплетение, от 6 лет)  
- «Фантазия» (изобразительная деятельность, от 6 лет)
- «Рукодельница» (вязание крючком, от 7 лет)  
-  «Линия танца» (современная хореография, 7-14 лет)
- «Волшебная игла» (вышивка лентами и шитье, от 6 лет)
-  «Кекс» (актерское мастерство, от 8 лет)
- «Сувенирная лавка» (изготовление сувениров, подарков, от 7 лет)
- «Родниковый край» (история и природа города и края, 7-12 лет) 
-  «Росток» (занятия для дошкольников, от 6 лет)
-  «ЮИД» (юные инспекторы движения, от 10 лет)
- «Аэробика teens»(от 12-18 лет)
- «ОФП» (общая физическая подготовка, от 10 лет).
Все объединения работают бесплатно.
Дополнительно на платной основе работают объединения «Кара-

тэ-до», «Аэробика для взрослых», «Карандашик»
Мы ждем вас по адресу: ул. Гагарина, 52 «б», тел. 4-09-56
Режим работы: с понедельника по воскресенье  с 08.00 до 20.00

Детская школа искусств № 3
объявляет прием  на  2016-2017 учебный год
- в подготовительные группы  (10-11 лет).
- в группы эстетического развития (3-9 лет).
- на подготовительные годичные  курсы для поступающих  в

высшие  и средние учебные заведения.
- на подготовительные годичные  курсы для взрослых (от 18 лет).
С 1 СЕНТЯБРЯ ОБЪЯВЛЯЕТСЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР

в 1 самоокупаемый класс  (11-12 лет)
Наш адрес: ул. Труда, 3, тел. 4-15-23, ул. Молодежная, 3 «в»,

тел. 8-912-746-53-65.

Детско-юношеский центр
Если тебе от 6 до 18, если ты в постоянном поиске
своего неповторимого «я», у тебя есть выбор среди объединений
- Вокальная студия, 7-16 лет
- Игра на гитаре, 12-16 лет
- Музыкальный клуб, 10-14 лет
- Художественное вязание и вышивка, 8-14 лет
- Мастерская «Фантазия» (ткачество, гобелен, плетение, роспись

по стеклу),   6-14 лет
- Батик (художественная роспись по ткани), 11-12 лет
- Студия «Вернисаж » (флористика, тестопластика), 7-10 лет
- Волшебный лоскуток (интерьерная и сувенирная куклы, лос-

кутные техники, реставрация старых вещей и др.), 8-14 лет
- Основы дизайна  (дизайн интерьера, одежды, ландшафтный и

графический дизайн, техника рисунка), 10-15 лет
- Студия «Арт-класс!»(основы бисероплетения, работа с войло-

ком), 10-15 лет
- Изостудия «Желтая рыба», 7-10 лет
- Занимательный английский, 7-12 лет
- Основы компьютерной грамотности, 8-10 лет
- Театральная студия, 9-11 лет
- Литературно-журналистский клуб, 12-15 лет
 Все объединения работают бесплатно.
Мы ждем вас по адресу: ул. Ст. Разина,59, тел.  3-33-67.

Дом культуры «Заря»
объявляет набор
-  в детскую вокальную студию «Детвора» (6-9 лет)
- в народный вокальный коллектив «Настроение» (от 18 лет)
Наш адрес: ул. Электрозаводская, 15, тел. 9-78-60

Детский морской центр  «Норд»
 объявляет набор детей от 8 до 17 лет в группы:
- парусный спорт и морское многоборье;
- судомоделирование;
- пулевая стрельба;
- спортивный туризм;
- пауэрлифтинг;
- группа военно-патриотического воспитания.
Обучение бесплатное. Занятия проводятся в 2 смены.
Режим работы: с понедельника по пятницу с 8.00 до 17.00.
Наш адрес: ул. Озерная,108, тел. 4-36-03.

Ñåðåáðî Ñàðàïóëà
Туристический бренд МО «Город Сарапул» вошел в пятерку победителей и получил
«серебряный диплом» на международном конкурсе

Один из моногородов Удмуртии – Сарапул –
формирует заявку в ФРМ, на основании ко-

торой Фонд может компенсировать муниципали-
тету большую часть затрат на создание городс-
кой инфраструктуры, необходимой для реализа-
ции инвестпроектов.

Основа заявки от Сарапула – инвестиционный
проект по организации мясоперерабатывающего
производства с прогнозным объемом частных ин-
вестиций более 2 млрд. рублей и возможностью
создания 250 новых рабочих мест. Городские вла-
сти при поддержке ФРМ готовы подвести к инве-
стиционной площадке электроэнергию, воду и
построить новые очистные сооружения.

Участники совещания отметили, что для ускоре-
ния подготовки заявки в Фонд развития моногоро-
дов необходимо определить механизмы финанси-
рования проектных работ по объектам инфраструк-
туры, которые предстоит создать в Сарапуле.  Пред-
седатель Правительства Удмуртии дал соответству-

ющие поручения профильным министерствам.
«В целом по проекту у нас есть взаимопонима-

ние между республикой, городом и инвестором.
Теперь важно сработать оперативно. Заявка дол-
жна быть направлена в Фонд развития моногоро-
дов в ноябре текущего года. В этом случае у рес-
публики есть шанс получить одобрение заявки
Фондом еще в 2016 году и заложить основу для
реализации крупного инвестиционного проекта в
области сельхозпереработки, с возможностью эк-
спорта продукции из Удмуртии в 65 регионов Рос-
сии», - прокомментировал Виктор Савельев.

Он также отметил, что этот проект станет одной
из точек роста экономики Сарапула и условием
для улучшения качества жизни горожан.

В очереди на получение софинансирования от
Фонда развития моногородов еще ряд инвестици-
онных проектов г. Сарапула, а также других моно-
городов Удмуртии – Воткинска и Глазова.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

22 сентября состоялась тор-
жественная церемония подве-
дения итогов, награждения по-
бедителей и лауреатов Между-
народного конкурса «Турист-
ский бренд: лучшие практики
– 2016» в рамках 22-й Между-
народной туристской выставки
в Москве.

Организаторами конкурса яв-
ляются Российский государ-
ственный университет туризма и
сервиса, Торгово-промышленная
палата и Общественная палата
Российской Федерации.

Центром кластерного развития
Удмуртской Республики и Адми-
нистрацией г. Сарапула  на кон-
курс был представлен Туристи-
ческий бренд МО «Город Сарапул».

Как рассказала директор центра кластерного
развития республики Полина Павлова, по итогам
конкурса наш туристский бренд вошел в пятерку
победителей и получил «серебряный диплом» в
данной номинации.

По итогам обсуждения решение о присуждении
«золотого» диплома членами жюри не принято.

Всего в  конкурсе приняло участие 88 проектов
в различных номинациях. На номинацию «Луч-
ший территориальный бренд» в категории «Ту-

ристский бренд региона/муниципального обра-
зования» было зарегистрировано 34 проекта. 

В состав экспертной комиссии входили имени-
тые эксперты в сфере туризма и маркетинга.

При оценке проектов учитывались такие кри-
терии, как новизна и оригинальность идеи и ее
реализации, построение истории бренда, соот-
ветствие визуального и смыслового воплощения
идеи бренда, его эффективность для развития
туризма.

Эти слова были написаны под портретами та-
тарских просветителей Нигматуллиных-Боинс-
ких на праздновании 235-летия медресе (школа,
семинария) «Буби» в селе Иж-Бобья Агрызского
района Татарстана, куда мы были приглашены с
координатором проекта «Память Сарапула» Т. Б.
Пегановой.

Медресе в деревне Иж-Бобья Сарапульского
уезда появилось в 1781 году.  С 1895 года при фи-
нансовой поддержке местного купца М. Ахмедзя-
на система преподавания здесь полностью изме-
нилась.

В течение  12-летнего срока здесь изучали рус-
ский, турецкий, арабский языки, историю исла-
ма, всеобщую историю и историю философии,
арифметику и основы счетоводства, геометрию,
географию, мусульманское законоведение, есте-
ственную историю и другие предметы. Многие
выпускники медресе впоследствии стали перевод-
чиками. Ученик, усвоивший курс, мог в любое вре-

мя перейти в следующий класс.
Вскоре в Иж-Бобье открылось женское началь-

ное русско-татарское училище, а в 1908 году –
трехмесячные курсы по подготовке учителей, в
том числе женщин.

16 августа 1910 года медресе посетили вятский
губернатор П. Камышанский и инспектор В. Ива-
новский. Они проверили уровень знания русского
языка у учеников и учениц и остались весьма до-
вольны.

Однако царское правительство считало подоб-
ные учебные заведения вредными, т.к. они спо-
собствовали распространению грамотности сре-
ди мусульман, что могло привести к росту их
национального самосознания. В ночь на 30 янва-
ря 1911 года в Иж-Бобью из Сарапула прибыл
жандармский ротмистр Будогоский с конным
вооруженным отрядом. Десять мугаллимов (учи-
телей) из четырнадцати привлекли к суду и за-
ключили в Сарапульскую тюрьму. Следствие «по
делу Бобинских» продолжалось более года, и
хотя татарским просветителям был вынесен оп-
равдательный приговор, медресе прекратило
свою историю.

Однако память о выдающихся татарских про-
светителях и созданном ими учебном заведении
живет и поныне. На конференции, посвященной
235-летию медресе «Буби», выступили известные
ученые, школьные учителя, потомки Нигматул-
линых-Боинских, правнук купца Ахмедзяна, гос-
ти из Казани, Ижевска, Набережных Челнов, Ела-
буги. Участники и гости конференции посетили
музей, посвященный медресе, получили в пода-
рок книги и, конечно же, отведали национальные
блюда.

 Г. Ахтамянова,
директор Городского информационно-

методического центра.

Диктант для всех
Всероссийская акция «Большой этнографический диктант» прой-
дет в каждом субъекте Российской Федерации 4 октября в 11.00 по
местному времени 

Участниками диктанта  может стать любой желающий, владею-
щий русским языком, в  возрасте от  15 лет.

Диктант позволит оценить уровень этнографической грамотно-
сти населения, знания о народах,  проживающих в России, и при-
влечет внимание к этнографии как науке, занимающей важное ме-
сто в гармонизации межэтнических отношений. 

Участникам выдадут одинаковые по уровню сложности тестовые
задания, которые будут состоять из 30 федеральных и региональ-
ных вопросов.

В России такая масштабная акция проводится впервые.
Места проведения этнографического диктанта в г. Сарапуле:
ДК «Электрон - ЦВиРНК»,
«Централизованная  библиотечная система»,
«Сарапульский педагогический колледж».

Дополнительная информация по тел. 4-19-15 (Управление куль-
туры и молодежной политики).

Результаты диктанта и правильные ответы на задания будут опуб-
ликованы на сайте www.miretno.ru 4 ноября.

6+

6+

12+
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В 10.00 в ДК «Электрон» состоится
торжественное открытие акции.

В ПРОГРАММЕ:
 лекция главного онколога Удмуртии

Виктора Вараксина;
 консультации хирурга, кардиолога;
мастер-классы по лечебной гимнасти-

ке, финской ходьбе, самообследованию
молочных желез, уходу за полостью рта;

игра-викторина;
конкурсы на лучший рецепт, лучшее

блюдо, лучший рисунок и поделку по
темам: «Нет раку!» и «Мы – за здоро-
вый образ жизни!»

С 11.00 до 16.00 в поликлинике № 3 (ул.
Гоголя, 34) и поликлинике «Элеконд»
будут проводиться:

 консультативный прием населения
маммологом, онкогинекологом, дерма-
тологом, онкоурологом, лор-онкологом;

 для пациентов, нуждающихся в диаг-
ностике, - проведение маммографическо-
го и флюорографического исследований,
фиброгастродуоденоскопии и рентгено-
графии.

ЗА ОДИН ДЕНЬ МОГУТ ПРОЙТИ
ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ с проведением
обследований и последующей консуль-
тацией врача-терапевта, а при необхо-
димости – врача-онколога граждане
следующих годов рождения: 1917,
1920,  1923,  1926,  1929,  1932,  1935,
1938,  1941,  1944,  1947,  1950,  1953,
1956,  1959,  1962,  1965,  1968,  1971,
1974,  1977,  1980,  1983,  1986,  1989,
1992, 1995.

АКЦИЯ ПРОВОДИТСЯ
БЕСПЛАТНО!

Для получения консультации специа-
листов при себе необходимо иметь
паспорт, полис ОМС и СНИЛС!

Íå óïóñòèòå ñâîé øàíñ!
Всем известно, что рак - непредсказуемая болезнь, поэтому нельзя предугадать, когда, кто
и в какой форме может получить это заболевание. Поэтому очень важно, чтобы каждый
человек сосредоточил свое внимание на профилактике и ранних признаках злокачествен-
ных новообразований.
Необходимость информирования людей о злокачественных новообразованиях вызвана
тем, что эти заболевания остаются одной из сложнейших проблем медицины и здоровья
населения во всем мире

ВДУМАЙТЕСЬ:
*   каждый пятый житель Удмуртии в течение

жизни заболевает одной из форм злокачествен-
ных опухолей;

*   ежегодно в республике раком заболевает око-
ло 6000 человек, из них более 30 детей;

*   умирает от рака ежегодно более 2500 человек.
ОНКОЛОГИЧЕСКАЯ заболеваемость в нашей

республике, как и во всех развитых странах, не-
уклонно растет. В 2015 году ее уровень в Удмур-
тии составил 401,3 на 100 тыс. человек  против 302,1
в 2006 году. Иными словами, за десять лет заболе-
ваемость выросла на 24,7 процента. А если взять
абсолютные, более понятные простому человеку
цифры, то можно сказать так: если в 2006 году
число выявленных больных с онкологическими
новообразованиями (ЗНО) составляло 4656 чело-
век, а в 2015 году – 6089 человек.

Нельзя забывать и о том, что, несмотря на сни-
жение процента больных, выявленных в IV ста-
дии ЗНО, их абсолютное число ежегодно увели-
чивается – с 918 случаев в 2006 году до 1210 в 2015
году. И как следствие – увеличение показателя
смертности от онкологических заболеваний.

В УДМУРТСКОЙ Республике среди причин
смерти злокачественные новообразования стоят
на третьем месте, а как причина смерти от забо-
леваний – на втором.

Ежегодно в республике на учет с диагнозом он-
кологического заболевания ставится в среднем 17
человек, умирает от причин, непосредственно
связанных с раком, - 7 человек. Смертность от зло-
качественных новообразований за 2015 год соста-
вила 179,6 на 100 000 населения.

РАННЯЯ и своевременная диагностика злока-
чественных новообразований дает возможность
провести радикальное специализированное лече-
ние, что дает пациенту шанс на выздоровление,
возвращение к активному образу жизни и восста-
новление его трудоспособности.

Одним из значимых механизмов ранней диаг-

ностики является всеобщая диспансеризация на-
селения с использованием автоматизированных
систем массового обследования. Качественно про-
веденные осмотры и исследования в рамках дис-
пансеризации способствуют увеличению числа
лиц, у которых выявлен рак в излечимых стади-
ях. Вместе с тем многолетний опыт организации и
проведения массовых профилактических осмот-
ров позволил оценить не только их преимущества
но и недостатки. К ним, в частности, относятся:
низкая онкологическая настороженность меди-
цинских работников первичного звена и недоста-
точная активность населения в плане прохожде-
ния диспансеризации.

Существует программа скрининга рака молоч-
ной железы, предстательной железы, рака шейки
матки, рака яичников. В конечном счете, только
при значительном повышении доли больных, вы-
явленных в I-II стадиях, мы сможем добиться сни-
жения смертности от злокачественных онкологи-
ческих образований. Ранняя диагностика злока-
чественных новообразований на хорошем уровне
возможна при активной позиции населения в дан-
ном вопросе и наличии онкологической насторо-
женности у всех медицинских работников.

НЕСМОТРЯ на то что об онкологических забо-
леваниях говорить непросто, информированность
людей, открытость этой проблемы позволяют про-
ще бороться с ней и на политическом, и на обще-
ственном, и на личностном уровне.

И наша акция «Онкодесант» - это есть ничто
иное, как культурно-оздоровительное мероприя-
тие, направленное на информирование населения
и предотвращение развития онкологических за-
болеваний.

Приглашаем всех жителей города Сарапула
принять участие в республиканской акции «Он-
кодесант». Не упустите свой шанс! Скажите здо-
ровью: «Да!»

   В. Вараксин,
 главный онколог Удмуртии.

Ваше здоровье 929  сентября 2016 года

Áåðåìåííîñòü äîëæíà áûòü æåëàííîé
26 сентября 2007 года впервые был отмечен Всемирный День контрацепции,
и с тех пор он проводится ежегодно

В последние годы в нашей республике отмеча-
ется стойкая тенденция к снижению числа абор-
тов во всех возрастных группах. В 2015 году заре-
гистрировано 9689 прерываний беременности, что
на 15 процентов меньше, чем в предыдущем году.

Снижается и число прерываний беременности
по медицинским, социальным показаниям, а так-
же криминальных и внебольничных абортов.
Уменьшается число женщин, прерывающих пер-
вую беременность (с 2011 года - на 58 процентов).

Но очень тревожит тот факт, что не снижается
количество абортов у девочек в возрасте до 14 лет.
И хотя абсолютные цифры не велики - четыре
случая за год, каждый случай рискует обернуть-

ся жизненной трагедией. Поэтому крайне важно
предоставить необходимую информацию именно
в период начала полового созревания, когда де-
вушка еще ни физически, ни морально не готова
стать матерью.

Судя по данным статистики и учитывая более
раннее половое созревание подрастающего поко-
ления, начинать воспитательную работу с девоч-
ками надо раньше. И здесь кстати отметить, что у
девочек-подростков (15-17 лет) количество абор-
тов ежегодно снижается, за последние пять лет
прерываний беременности стало меньше в два
раза.

По данным Удмуртстата.

Â èíòåðåñàõ çäîðîâüÿ ëþäåé
До конца текущего года Удмуртия выделит на высокотехноло-
гичную помощь дополнительно 50 млн. рублей

Об этом заявил Глава Удмуртии Александр Соловьев в ходе посе-
щения Республиканского клинико-диагностического центра
(РКДЦ).

- Ваш центр –  лидер в Удмуртии по оказанию высокотехнологич-
ной медицинской помощи. Из года в год вы наращиваете объемы - в
целом по  республике за последние годы они выросли в 3,4 раза. В
текущем году между Правительством Удмуртии и Министерством
здравоохранения России было заключено Соглашение, в рамках
которого из бюджета нашей республики выделено на эти цели 53,1
млн. рублей, из федерального бюджета – 11,1 млн. рублей. Конечно,
хотелось бы больше. И руководители вашего медучреждения во вре-
мя наших встреч поднимали этот вопрос. Хочу сообщить в этой свя-
зи, что до конца этого года республика выделит на высокотехноло-
гичную помощь дополнительно 50 млн. рублей, - сказал Александр
Соловьев.

По информации главного врача больницы Сергея Рящикова, за
первое полугодие нынешнего года объемы оказания хирургической
помощи пациентам с инфарктом миокарда выросли в 10 раз. Это
привело к снижению летальности от инфаркта в РКДЦ на 33 про-
цента, а смертности в республике от болезней системы кровообра-
щения - на 7,8 процента. Увеличилось также количество пролечен-
ных больных в стационаре до 9008 человек (для сравнения: за 6
месяцев 2015 года в стационаре было пролечено 8430 пациентов).

Заметим, что показатель смертности от болезней системы крово-
обращения в Удмуртии в первом полугодии текущего года является
самым низким за последние 24 года. Он составил 557,6 случая на 100
тысяч населения (в ПФО этот показатель - 642,7, в Российской Фе-
дерации - 635,5).

В ходе визита руководитель региона побывал в рентгенохирурги-
ческой операционной, где в это время как раз проводилась 900 в
этом году балонная ангиопластика со стентированием. Главе пред-
ставили работу рентгеноангиохирургической установки. В реани-
мационном блоке Александр Соловьев пообщался с пациентами,
перенесшими данную операцию.

В аритмологической операционной руководство больницы обра-
тилось к Главе республики с просьбой оказать содействие в обнов-
лении электрофизиологического оборудования. По словам Сергея
Рящикова, данная установка работает уже более 10 лет и устарела
технически. Кроме того, кардиоцентр нуждается в приобретении
двух аппаратов УЗИ экспертного класса для исследования сердеч-
но-сосудистой системы.

Также был затронут вопрос о необходимости дальнейшего увели-
чения квот на оказание высокотехнологичной медицинской помо-
щи. Все возможности у РКДЦ для этого имеются:  и медицинская
база, и профессиональные кадры, и потребность у пациентов в про-
ведении таких операций.

Александр Соловьев поручил Министерству здравоохранения УР
подготовить совещание с его участием, где совместно с руковод-
ством больницы и ТФОМС УР обсудит данный вопрос.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

Ïîëåò ê ìå÷òå
24 сентября в республиканском доме народного творчества
«Дом молодежи» г. Ижевска состоялся республиканский
инклюзивный фестиваль- марафон  детского и молодежного
творчества  «Полет к мечте»

Детская ячейка Сарапульского городского общества  инвалидов
приняла активное участие в этом мероприятии.

Состоялась презентация  выставки декоративно-прикладного ис-
кусства  «Своими руками», а также  Владиславу  Неймышеву была
предоставлена честь открыть фестиваль сольным номером  на фор-
тепиано.

Зрители очень тепло  и радушно встречали всех участников фес-
тиваля.

По итогам конкурса наши ребята получили 12 дипломов в разных
номинациях.

Городское ВОИ выражает благодарность директору  КЦСОН г. Са-
рапула  Н. В. Фисенко за помощь в организации поездки на фестиваль.

С. Козлов,председатель городского общества ВОИ.
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5 октября – День учителя

Материалы полосы подготовила М. Розова.

Подарить детям Блока, очаровать
Фетом и увлечь Достоевским

А еще научить ребят не легковесно отзываться о классике, а заставить их по-настоящему работать
над произведением и сопереживать героям, вдумчиво и детально анализировать текст

Именно в этом, по словам
преподавателя русского

языка и литературы лингвисти-
ческой гимназии № 20 Ольги
Шаповаловой, заключается глав-
ная миссия современного учите-
ля-словесника.

Пожалуй, с этим трудно не
согласиться. Тем более, что мы
давно сдали свои позиции самой
читающей страны в мире.

- Литература – это особый
предмет. И преподавать его нуж-
но по-особому. Как это ни высо-
копарно звучит, но когда отда-
ешь душу и открываешь сердце
детям, то всегда получаешь от-
дачу. Наша задача – научить  их
быть добрыми, отзывчивыми.
Конечно, увлечь классической
литературой современных детей
очень сложно, но и это выполни-
мо. Главное - умело спроециро-
вать сюжетные перипетии на на-
стоящую действительность.

Ведь и сотни лет назад людей
волновали борьба добра и зла,
чести и бесчестия, правды и
лжи, дружбы и предательства, -
отмечает опытный педагог. –
Думаю, в «копилке» каждого
преподавателя есть необходи-
мые  методы и приемы, позволя-
ющие ему сделать уроки инте-
ресными для детей.

Именно богатый наработан-
ный опыт, а в профессии Ольга
Владимировна уже 24 года, по-
зволили ей в прошлом учебном
году не только принять участие,
а занять достойное место в рей-
тинге победителей и получить
грант российского уровня в 200
тысяч рублей ежегодного Кон-
курса на денежное вознаграж-
дение лучших учителей и луч-
ших педагогических работников.

- На конкурс было подготов-
лено портфолио, в котором  была
представлена работа учителя по

разным направлениям: вне-
классная деятельность, участие
ребят в конкурсах и олимпиадах
разного уровня, результаты ЕГЭ
и ОГЭ. (Надо отметить, что уче-
ники Ольги Шаповаловой пока-
зывают стабильно высокие ре-
зультаты итоговой аттестации по
предметам. Так, в минувшем году
35 процентов ее одиннадцати-
классников получили высокий
балл – выше 80 – по русскому
языку, ОГЭ по этому предмету
из 47 учеников на «отлично» сда-
ли 25.  - Прим. Ред.)

- Конкурсные условия были
жесткими, а конкуренция высо-
кой – около 130 преподавателей
со всей Удмуртии прислали свои
работы, - говорит Ольга  Влади-
мировна. – Конечно, огромные
слова благодарности хочется
выразить  администрации шко-
лы, всему педагогическому кол-
лективу, ребятам, ведь без их
помощи, веры и поддержки по-
беду было бы очень трудно одер-
жать.

А всем своим коллегам по учи-
тельскому цеху хочу сказать: не
надо бояться участвовать в кон-
курсном движении, ведь у каж-
дого из нас есть потенциал, для
раскрытия которого нужны вне-
шний толчок, отправная точка.
Необходимо в нужный момент
«запустить» свой внутренний
двигатель, и все получится.

На вопрос, как Ольга Влади-
мировна решила распорядиться
полученным грантом, отвечает:

- Загранпаспорт лежит без
дела два года. Думаю, наконец-
то осуществится моя давняя
мечта побывать в Италии и
Франции.

М. Розова,
В. Карманов (фото).

Учительница первая моя
Любимого учителя называют «второй мамой». А сколько таких
«мам» в жизни каждого человека? Их много,  но самой родной,
той, которая смогла достучаться до сердца маленького человеч-
ка, всегда будет первая учительница

Такой для меня стала Ольга
Леонидовна Симакова –

учитель начальных классов  про-
гимназии № 10.

Она учила нас не только  писать
и складывать слова по слогам,
считать и  умножать, она учила
нас дружбе, ведь в одном классе
собрались такие разные дети.
Только сейчас понимаю, сколько
труда, терпения, душевных сил и
спокойствия нужно было, чтобы
из нас, первоклашек, маленьких
и непослушных шалунов, вырас-
тить умных, воспитанных и вдум-
чивых людей.

Посвятить себя этой благород-
ной профессии Ольга Леонидов-
на решила по примеру мамы –
Тамары Федоровны, которая тоже
была учителем начальных клас-
сов. И вот уже на протяжении 26
лет Ольга Леонидовна отдает все
свои знания и душу ученикам.

Можно много слов сказать о нашей первой учительнице, но глав-
ное - это человек доброй души и большого сердца,  прекрасный,
умный, грамотный и требовательный педагог. Уверена: выпускни-
ки Ольги Леонидовны  ее  любят и уважают. Очень рада, что в моей
жизни произошла встреча с этим замечательным человеком.

Е. Коробейникова, В. Карманов (фото).

Яркая личность, педагог и музыкант
Людмилу Степановну Елизарьеву, Почетного работника общего образования России, заслужен-

ного работника культуры УР, знают в городе многие: ученики и родители, работники культуры и
образования, руководители предприятий и просто любители музыки

Учитель по призванию
Чтобы вырастить поколение замечательных людей,
нужны особые педагоги

Заслуженный работник образования
УР, отличник народного просвеще-

ния Ирина Алексеевна Рихтер 40 лет от-
дала педагогической деятельности. В род-
ной школе № 13 она преподает математи-
ку и руководит музеем.

В прошлом учебном году Ирина Алек-
сеевна выпустила в жизнь очередной 11-
й класс.

Влюбленная в свой предмет, она умело
учит и воспитывает детей. Требователь-
ная и терпеливая, настойчивая в дости-
жении цели, Ирина Алексеевна – добрей-
шей души человек, сердце ее наполнено
любовью к людям, ученикам.

Школа – ее жизнь. Умение жить жиз-
нью детей дорогого стоит, оно зреет в сер-
дце годами.

С таким же теплом и заботой Ирина Алексеевна, которая руково-
дит Советом ветеранов школы № 13,  относится к нам, ветеранам
педагогического труда. Всегда поможет, поддержит, подбодрит. Она
удивительный друг и товарищ.

Спасибо Вам, Ирина Алексеевна, за Вашу душевность и сердеч-
ность, за бескорыстие и человечность!

Л. Ижболдина, Э. Анисимова, Н. Быкова, Л. Шалавина,
Е. Шишкина, ветераны педагогического труда школы № 13.

За преданность профессии
В нашей школе № 12 работают прекрасные педагоги. Особые сло-

ва благодарности хочется выразить классным руководителям 6 «б»
и 11 класса – Елене Лаврентьевой и Ирине Солдатовой.

Умные, обаятельные,  прекрасно организующие работу классов,
безгранично любящие свою профессию.

 Елена Вадимовна и Ирина Григорьевна! От всей души поздрав-
ляю вас с наступающим Днем учителя. Оптимизма, счастья и успе-
хов в вашем благородном труде!

Л. Стульгинская

Вперед, симпапули!
  Эту фразу помнят все, кто учился в школе № 12. Прошло 50,

40, 30, 20 лет, а выпускники, теперь уже родители и даже бабуш-
ки, никогда не забудут любимого учителя физкультуры – Софью
Константиновну Хайруллину

Вся трудовая биографии Софьи Константиновны связана с одной
школой.  С 1954 года  в течение 60 лет она преподавала физкультуру
у тысяч школьников.

Но самое главное, она умела привить любовь к занятиям физ-
культурой всем своим ученикам. Добрыми шутками-прибаутками
сопровождала неудачи одних,  при этом внушая веру в то, что все
обязательно получится. Помогала преодолеть себя, в каждом уче-
нике находила сильные стороны.

«Не получается прыгать в высоту? Возможно, получится бегать
на длинные дистанции.  Но в чем-то ты обязательно будешь успе-
шен» - вот что осталось в памяти от уроков этого учителя, спустя
многие годы.  А занятия  на лыжах  - это же были два часа развлече-
ний: дружно, весело, на свежем воздухе. И даже выполнение нор-
мативов - как игра. И никому в голову не приходило взять «липовое»
освобождение.

Такого умения заинтересовать школьников, привлечь их на свои
уроки сейчас очень не хватает некоторым молодым специалистам.
А мы, ученики Софьи Хайруллиной,  и сейчас можем залихватски
скатиться на лыжах  с «лысой» горы...

              С уважением и благодарностью, Ваши ученики.

Людмила Степановна нача
ла трудовую деятель-

ность в 1973 году в Детской му-
зыкальной школе № 1 препода-
вателем по классу фортепиано.
Потом были  учеба в Казанском
педагогическом институте на
музыкально-педагогическом
факультете и работа по распре-
делению в Татарстане. Но судь-
ба снова привела Людмилу Сте-
пановну в Сарапул, в родную
школу.

Благодаря своей неиссякае-
мой энергии, умению увлечь,
убедить, направить  она завое-
вала признание и уважение сво-
их коллег.

Лидер по своей натуре, обла-
дающий незаурядным организа-
торским талантом, Людмила
Степановна сначала работала
заместителем директора по
учебно-воспитательной работе, а
в 1988 году смогла возглавить
педагогический коллектив, став
директором школы.

Высокий интеллект, аналити-
ческий ум, гибкое мышление по-
зволили ей на протяжении 28 лет
находить наиболее эффектив-
ные методы организации учеб-
но-воспитательного процесса и
решения экономических вопро-
сов жизни коллектива.

Под ее руководством  в школе

произошли позитивные измене-
ния:

- в 1993 году открыт класс ду-
ховых инструментов, в 1999 году
– хореографическое отделение,
в 2005 году - класс сольного пе-
ния;

- в 2012 году приказом Мини-
стерства культуры, печати и
информации Удмуртской Рес-
публики школе дан статус Ре-
сурсного центра дополнительно-
го образования;

- в 2013 году школа стала по-
бедителем Республиканского
конкурса «Лучшая детская
школа искусств Удмуртской
Республики»;

- в 2014 году школа признана
лауреатом Всероссийского кон-
курса «Сто лучших школ России».

Совместное творчество учите-
ля и ученика – это принцип ра-
боты каждого преподавателя.  Их
в коллективе 33 человека, и 26
из них, как и Людмила Степа-
новна, – выпускники школы,
которые всегда с благодарнос-
тью вспоминают своих учите-
лей: Георгия Аркадьевича Боб-
ровского, имя которого с 2015
года носит школа,  Юрия Васи-
льевича и Светлану Николаевну
Мориловых, Елену Николаевну
Хохловкину, Яну Исааковну
Волоза…

Главная забота директора –
это постоянное поступательное
движение в развитии школы, в
профессиональном росте препо-
давательского состава, в песто-
вании и развитии одаренных
учащихся, в сохранении и раз-
витии творческих концертных
коллективов.

В канун профессионального
праздника хочется пожелать
Людмиле Степановне  здоровья,
ярких событий, успехов и про-
цветания.

С. Фомина,
методист ДШИ № 1.

Мы единая команда
Больше года прошло с момента, как наши дети окончили гимназию № 20. Все они теперь  студенты

высших учебных заведений.  Но, несмотря на интересную, насыщенную студенческую жизнь, с нежно-
стью вспоминают школьные годы и продолжают дружить, как и мы, их родители. Все это благодаря
силам, терпению, энергии прекрасного педагога, классного руководителя Юлии Сергеевны Каракули-
ной.

Спасибо Вам, Юлия Сергеевна, что Вы создали единую команду,  за плечами которой  множество
побед и масса свершений впереди!

                                                        Родители бывшего 11 «б» выпуска 2015 г.

Ольга Шаповалова ведет подготовку к диктанту в своем 7«б»
классе



СПИСОК
избранных депутатов Сара-

пульского районного Совета
депутатов шестого созыва

Акмалетдинов Шамиль Газит-
динович, 1958 года рождения, об-
разование: Ижевский механический
институт, место жительства: УР,
Сарапульский район, с. Северный,
основное место работы или служ-
бы, должность, при их отсутствии -
род занятий: ООО «Газ-Сервис»,
директор.

Асабин Игорь Владиславович,
1967 года рождения, образование:
Ижевский механический институт,
УдГУ, место жительства: УР, Са-
рапульский район, с. Нечкино, ос-
новное место работы или службы,
должность, при их отсутствии - род
занятий: Совет депутатов МО «Са-
рапульский район», Глава, принад-
лежность к политической партии,
общественному объединению:  член
политической партии «ЕДИНАЯ
РОССИЯ».

Байков Виталий Анатольевич,
1972 года рождения, образование:
УдГУ, место жительства: УР, Са-
рапульский район, с. Сигаево, ос-
новное место работы или службы,
должность, при их отсутствии - род
занятий: БПОУ УР «Сарапульский
политехнический колледж», заме-
ститель директора по учебной ра-
боте, принадлежность к политиче-
ской партии, общественному объе-
динению: член политической партии
«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Бакулев Виктор Владимиро-
вич,  1960 года рождения, образо-
вание:  Ижевский сельскохозяй-
ственный институт, место житель-
ства: УР, Сарапульский район,
с. Нечкино, основное место работы
или службы, должность, при их от-
сутствии - род занятий: ООО «Теп-
локомплекс», директор.

Беляева Людмила Константи-
новна, 1955 года рождения, обра-
зование: Глазовский государствен-
ный педагогический университет
им. В. Г. Короленко,  Уральский го-
сударственный педагогический
университет, место жительства:
УР, Сарапульский район, с. Мосто-
вое, основное место работы или
службы, должность, при их отсут-
ствии - род занятий: муниципаль-
ное бюджетное общеобразова-
тельное учреждение начальная об-
щеобразовательная школа с. Мос-
товое, директор, принадлежность
к политической партии, обществен-
ному объединению:  член полити-
ческой партии «ЕДИНАЯ РОС-
СИЯ».

Быков Андрей Васильевич, 1962
года рождения, образование: Усти-
новский сельскохозяйственный ин-
ститут, место жительства: УР, Са-
рапульский район, д. Юрино,  ос-
новное место работы или службы,
должность, при их отсутствии - род
занятий: ООО «Девятово», дирек-
тор, принадлежность к политиче-
ской партии, общественному объе-
динению: член политической партии
«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Ворончихин Александр Влади-
мирович, 1982 года рождения, об-
разование: Ижевская государ-
ственная сельскохозяйственная
академия, место жительства: УР,
Сарапульский район, с. Кигбаево,
основное место работы или служ-
бы, должность, при их отсутствии -
род занятий: ООО «КОМОС
ГРУПП», заместитель генерально-

го директора - управляющий ООО
«Кигбаевский бекон».

Высоцкий Владислав Львович,
1982 года рождения, образование:
ИжГТУ, место жительства: УР, г. Са-
рапул, основное место работы или
службы, должность, при их отсут-
ствии - род занятий: ООО «Кадро-
вые системы», коммерческий дирек-
тор, принадлежность к политиче-
ской партии, общественному объе-
динению:  член политической партии
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ».

Гаджиев Эльгиз Айдынович,
1967  года рождения, образование:
Азербайджанский медицинский
университет им. Н. Нариманова, ме-
сто жительства: УР, г. Ижевск, ос-
новное место работы или службы,
должность, при их отсутствии – род
занятий: ООО «Медицинская кли-
ника «Семицвет», стоматолог-те-
рапевт.

Глухов Андрей Валентинович,
1978 года рождения, образование:
Московский государственный уни-
верситет экономики, статистики и
информатики, место жительства:
УР, Сарапульский район, д. Кости-
но, основное место работы или
службы, должность, при их отсут-
ствии - род занятий: ООО «АгроНи-
ва», исполнительный директор, при-
надлежность к политической
партии, общественному объедине-
нию:  член политической партии
«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Гурьев Александр Юрьевич,
1978 года рождения, образование:
Ижевская государственная сель-
скохозяйственная академия, место
жительства: УР, г. Ижевск, основ-
ное место работы или службы, дол-
жность, при их отсутствии – род
занятий: ООО «Русская Нива», ге-
неральный директор.

Загидуллин Рафиль Рафисович,
1971 года рождения, образование:
Уфимский ордена Ленина авиаци-
онный институт, место жительства:
УР, г. Сарапул, основное место ра-
боты или службы, должность, при
их отсутствии - род занятий: ООО
«ГермесСтрой», директор, судим по
части 1 статьи 198 «Уклонение от
уплаты налогов и (или) сборов с фи-
зического лица» Уголовного кодек-
са Российской Федерации, суди-
мость погашена 26 марта 2009 года,
принадлежность к политической
партии, общественному объедине-
нию:  член политической партии
ЛДПР - Либерально-демократиче-
ской партии России.

Коробейников Александр Алек-
сандрович, 1988 года рождения,
образование: Ижевская государ-
ственная сельскохозяйственная
академия, место жительства: УР,
Завьяловский район, с. Октябрьский,
основное место работы или служ-
бы, должность, при их отсутствии –
род занятий: ООО «Русская нива»,
заместитель генерального директо-
ра по экономике и финансам.

Лазарев Павел Владимирович,
1985 года рождения, образование:
Ижевская государственная сельско-
хозяйственная академия, место жи-
тельства: УР, г. Сарапул, основное
место работы или службы, долж-
ность, при их отсутствии - род заня-
тий: ООО «Агроресурс», директор.

Масалев Дмитрий Семенович,
1970 года рождения, образование:
Удмуртский государственный уни-
верситет, место жительства: УР,
Сарапульский район, с. Северный,
основное место работы или служ-

бы, должность, при их отсутствии -
род занятий: Сарапульское РЭС
ПО «Южные электрические сети»
филиала «Удмуртэнерго» ПАО
«МРСК Центра и Приволжья», на-
чальник Сарапульского РЭС.

Пиянзин Денис Андреевич, 1984
года рождения, место жительства:
УР, г. Ижевск, основное место ра-
боты или службы, должность, при
их отсутствии - род занятий: домо-
хозяин, принадлежность к полити-
ческой партии, общественному
объединению:  член политической
партии ЛДПР - Либерально-демок-
ратической партии России.

Попов Александр Юрьевич,
1961 года рождения, образование:
Ижевская государственная сель-
скохозяйственная академия, место
жительства: УР, Сарапульский
район, с. Тарасово, основное место
работы или службы, должность, при
их отсутствии - род занятий: ООО
«Тарасовское», директор, принад-
лежность к политической партии,
общественному объединению:  член
политической партии «ЕДИНАЯ
РОССИЯ».

Суханов Владимир Иванович,
1959 года рождения, образование:
Сарапульский совхоз-техникум,
место жительства: УР, Сарапуль-
ский район, д. Шадрино, основное
место работы или службы, долж-
ность, при их отсутствии - род за-
нятий: ООО «Кигбаево Агро», уп-
равляющий отделением, принад-
лежность к политической партии,
общественному объединению:  член
политической партии «ЕДИНАЯ
РОССИЯ».

Уланов Андрей Викторович,
1972 года рождения, образование:
Ижевский государственный техни-
ческий университет, место житель-
ства: УР, г. Сарапул,  основное мес-
то работы или службы, должность,
при их отсутствии - род занятий: Ак-
ционерное общество «Конструктор-
ское бюро электроизделий ХХI
века», главный конструктор – за-
меститель генерального директора,
принадлежность к политической
партии, общественному объедине-
нию: член Всероссийской политиче-
ской партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Шарафутдинов Айдар Ильсуно-
в и ч , 1970 года рождения, образо-
вание: Ижевский сельскохозяй-
ственный институт, место житель-
ства: УР, Сарапульский район,
д. Девятово, основное место рабо-
ты или службы, должность, при их
отсутствии - род занятий: домохо-
зяин,  принадлежность к полити-
ческой партии, общественному
объединению:  член политической
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Шеронова Людмила Петровна,
1960 года рождения, образование:
Высшая школа приватизации и
предпринимательства, место жи-
тельства: УР, Сарапульский район,
с. Сигаево, основное место работы
или службы, должность, при их от-
сутствии - род занятий: Муниципаль-
ное бюджетное общеобразователь-
ное учреждение Сигаевская сред-
няя общеобразовательная школа,
директор, принадлежность к поли-
тической партии, общественному
объединению:  член политической
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Широбоков Михаил Анатолье-
в и ч , 1951 года рождения, образо-
вание: Ижевский сельскохозяй-
ственный институт, место житель-
ства: УР, г. Сарапул, основное мес-

то работы или службы, должность,
при их отсутствии - род занятий:
ООО «Кигбаево Агро», генеральный
директор, принадлежность к поли-
тической партии, общественному
объединению:  член политической
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Шихова Ирина Николаевна,
1961 года рождения, образование:
Ижевский (Устиновский) государ-
ственный медицинский институт,
место жительства: УР, Сарапуль-
ский район, с. Сигаево, основное ме-
сто работы или службы, должность,
при их отсутствии - род занятий:
бюджетное учреждение здравоох-
ранения Удмуртской Республики
«Сарапульская районная больница
Министерства здравоохранения
Удмуртской Республики», главный
врач, принадлежность к политиче-
ской партии, общественному объе-
динению:  член политической
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Шишкина Марина Михайлов-
н а ,  1971 года рождения, образова-
ние: Глазовский государственный
педагогический институт им. В. Г.
Короленко, место жительства: УР,
Сарапульский район, с. Кигбаево,
основное место работы или служ-
бы, должность, при их отсутствии -
род занятий: Муниципальное бюд-
жетное общеобразовательное уч-
реждение Кигбаевская средняя об-
щеобразовательная школа, дирек-
тор, принадлежность к политичес-
кой партии, общественному объе-
динению:  член политической
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

Шкарупа Александр Владими-
рович, 1956 года рождения, обра-
зование: Пермский политехниче-
ский институт, место жительства:
УР, Сарапульский район, с. Сигае-
во, основное место работы или
службы, должность, при их отсут-
ствии – род занятий: пенсионер.

Шутяев Алексей Николаевич,
1980 года рождения, образование:
ИжГТУ, место жительства: УР,
г. Сарапул, основное место работы
или службы, должность, при их от-
сутствии - род занятий: ОАО «Эле-
конд»,  начальник отдела импорт-
ных закупок, принадлежность к по-
литической партии, общественно-
му объединению:  член политиче-
ской партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

СООБЩЕНИЕ
Территориальной избиратель-

ной комиссии Сарапульского рай-
она о передаче вакантного манда-
та депутата Сарапульского район-
ного Совета депутатов Удмурт-
ской Республики шестого созыва
зарегистрированному кандидату
из муниципального списка канди-
датов, выдвинутого избиратель-
ным объединением местным от-
делением Сарапульского района
Всероссийской политической
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

На основании Постановления
Территориальной избирательной
комиссии Сарапульского района
№ 36.1 от 27 сентября 2016 года, в
связи с представленным Решением
Местного политического совета ме-
стного отделения Сарапульского
района Всероссийской политиче-
ской партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
№ 1 от 22 сентября 2016 года
«О передаче вакантного депутат-
ского мандата, депутата Совета де-
путатов МО «Сарапульский район»
шестого созыва», копий заявлений
об отказе от получения депутат-

ского мандата депутатов общему-
ниципальной части списка Широбо-
кова М. А., Шкарупа А. В., в соот-
ветствии с частями 2, 3 статьи 65
Закона Удмуртской Республики
«О выборах депутатов представи-
тельных органов муниципальных
районов и городских округов в Уд-
муртской Республике»:

1. Вакантный депутатский мандат
передан Шайхалисламову Фелуну
Мухаметкуловичу (Шевыряловс-
кая территориальная группа № 4).

Территориальная избиратель-
ная комиссия Сарапульского

района.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Территориальной избиратель-

ной комиссии города Сарапула
19 сентября 2016 года         № 33.3
О результатах дополнительных

выборов депутата Сарапульской
городской Думы шестого созыва
по Элекондовскому одномандатно-
му избирательному округу № 13

18 сентября 2016 года проведе-
ны дополнительные выборы депу-
тата Сарапульской городской Думы
шестого созыва по Элекондовско-
му одномандатному избирательно-
му округу № 13.

На основании протокола Терри-
ториальной избирательной комис-
сии города Сарапула о результатах
дополнительных выборов депута-
та Сарапульской городской Думы
шестого созыва по Элекондовско-
му одномандатному избирательно-
му округу № 13, в соответствии со
статьями 15 и 60 Закона Удмурт-
ской Республики «О выборах депу-
татов представительных органов
муниципальных районов и городс-
ких округов в Удмуртской Респуб-
лике» Территориальная избира-
тельная комиссия города Сарапула
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Установить, что дополнитель-
ные выборы депутата Сарапульс-
кой городской Думы шестого созы-
ва по Элекондовскому одномандат-
ному избирательному округу № 13
признаны состоявшимися и дей-
ствительными, депутатом избрана

Кулемалина Ольга Евгеньевна,
дата рождения - 1966 года рожде-
ния, место жительства - УР, город
Сарапул, гражданка РФ, сведения
о профессиональном образовании  -
Ижевский государственный  техни-
ческий университет, 1998 г., место
работы - ОАО «Сарапульский элек-
трогенераторный завод», главный
бухгалтер - начальник главной бух-
галтерии ОАО «СЭГЗ», член Все-
российской политической партии
«ЕДИНАЯ РОССИЯ».

2. Утвердить текст сообщения
Территориальной избирательной
комиссии города Сарапула о резуль-
татах дополнительных выборов
депутата Сарапульской городской
Думы шестого созыва по Элекон-
довскому одномандатному избира-
тельному округу № 13.

3. Опубликовать настоящее По-
становление в газете «Красное
Прикамье».

4.  Направить настоящее Поста-
новление в Центральную избира-
тельную комиссию Удмуртской
Республики для размещения на сай-
те Центральной избирательной ко-
миссии Удмуртской Республики.

Н. Гаврильчик, председатель
Территориальной избирательной

комиссии.
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Дополнительные выборы депутата Сарапульской городской Думы шестого созыва
         по Элекондовскому одномандатному избирательному округу № 13

18.09.16 г.
Сводная таблица Территориальной избирательной комиссии города Сарапула  о результатах выборов

по Элекондовскому одномандатному избирательному округу № 13

12 Выборы�2016 29 сентября 2016  года



читатель  ставит  вопрос 

слова благодарности

История девочки, 
не знающей семейного счастья
Мне бы хотелось рассказать вам случай из моей жизни

Как меня мои спасали
Здравствуйте, меня зовут Владимир, я причисляю себя  
к сообществу «Анонимные Алкоголики»

l Многодетные и малоимущие семьи г. Сарапула выражают благодар-
ность специалистам Управления социальной защиты населения, 
депутатам Сарапульской городской Думы, среднему и малому 
предпринимательству, общественным организациям, админи-
страции МАУ ДОЛ «Юность» за содействие в организации летнего от-
дыха детей.

l МБДОУ «Детский сад № 46» в лице заведующей Е. Д. Красноперо-
вой выражает благодарность и признательность депутату Госсовета УР, 
Председателю Благотворительного фонда, генеральному директору 
ОАО «СЭГЗ» Сергею Васильевичу Мусинову и депутату Сарапульской 
городской Думы Сергею Николаевичу Кононину за неравнодушное 
отношение к проблемам детского сада, отзывчивость, понимание и 
действенную помощь детскому саду в ремонте веранды. 

l В. Р. Аристов от всей души благодарит врачей терапевтического от-
деления и реанимации СГБ № 2 К. Г. Вахрушева, С. А. Маргасова, А. О. 
Сарапульцева, А. И. Кадочникова, Т. Ю. Волкову и завотделением И. А. 
Задорину за спасение жизни и квалифицированное лечение сына Сергея.

l Председатели многоквартирных домов №№ 13, 13 «а», 15 и 15 «а» 
по ул. Жуковского выражают благодарность депутату Сарапульской го-
родской Думы А. А. Беляеву и его помощникам Н. М. Красноперовой 
и В. Л. Горбунову за помощь в обустройстве придомовых территорий, 
дворов и детских игровых площадок. Ни одно обращение жителей не 
осталось незамеченным. Теперь дворы являются одними из самых кра-
сивых, чистых и обустроенных в городе. 

l В. И. Сергеева выражает благодарность фирме «Марк-Тревел» за ор-
ганизацию поездки в Успенский женский монастырь в с. Перевозное, а 
также говорит спасибо сопровождающей группу С. Ю. Михайловой и 
водителю В. П. Поварницыну.

Спасибо замечательным людям
Администрация, коллектив и воспитанники детского сада № 43 выража-

ют искреннюю признательность и благодарность  ОАО «Элеконд» в лице 
генерального директора А. Ф. Наумова и его славной команде за система-
тическую благотворительную помощь дошкольному учреждению. 

Этим летом была проведена  работа по ремонту мягкой кровли здания дет-
ского сада. Хорошее впечатление произвела высокая оперативность реше-
ния рабочих вопросов и профессионализм персонала цеха № 16:  Ильмира  
Набиулина, Петра Кожокаря, Вячеслава Шадрина, Дениса Лихачева.

  От всей души благодарим вас за помощь  и надеемся на дальнейшее 
сотрудничество! Желаем вам неиссякаемой энергии, процветания, здо-
ровья и благополучия!

С. Чикурова, заведующая детским садом № 43.

Территориальные органы ПФР 
не дают разъяснений по анонимным 
обращениям граждан
«В связи с ростом в субъектах Российской Федерации аноним-
ных обращений в письменном и в электронном виде, территори-
альные органы ПФР Удмуртской Республики  будут отказывать в 
представлении такой анонимно запрашиваемой информации», 
- заявил заместитель управляющего Отделением ПФР по Удмурт-
ской Республике Сергей Блохин 

Согласно  Закону № 59-ФЗ «О   порядке рассмотрения обращений 
граждан РФ»  заявитель в своем письменном обращении в обязатель-
ном порядке должен указать свои фамилию, имя, отчество, почтовый 
адрес, по которому должен быть направлен ответ.

В случае, если в письменном обращении не указаны фамилия гражда-
нина, направившего обращение, и почтовый адрес, ответ на такое об-
ращение также не представляется, поскольку невозможно установить 
личность заявителя, оценить объем пенсионных прав, характер право-
нарушения, на которое он жалуется, но и главное – невозможно напра-
вить ответ заявителю, так как неизвестен адрес, по которому террито-
риальные органы ПФР обязаны были бы направить ответ на обращение.

Региональное отделение ПФР обращается к жителям и страхователям 
Удмуртской Республики  с просьбой указывать в обращениях, направля-
емых в адрес Отделения и подведомственных ему территориальных ор-
ганов ПФР республики в письменном или в электронном виде через он-
лайн-приемную свою фамилию, имя, отчество, возраст (по возможности) 
и почтовый адрес, на который необходимо будет направить ответ.  Ответ 
на обращение, поступившее в форме электронного документа через он-
лайн-приемную официального сайта ПФР, будет направлен Отделением 
гражданину на адрес электронной почты, указанный в обращении.

Нужен пешеходный переход!
Приходилось ли вам когда-нибудь переходить ул. Гончарова в 

районе ул. Индустриальной? 
Если нет, попытайтесь перейти дорогу, выйдя на остановке автобуса у 

СУ-8104. Тогда вы нас поймете.
Знак «Пешеходный переход» находится в двух кварталах от останов-

ки автобуса выше по ул. Гончарова. А после него нет даже знака, огра-
ничивающего скорость транспорта, летящего под горку к мосту через 
железную дорогу. Сейчас-то этот участок для проживающих в данном 
районе жителей является проблемой, а что будет, когда мост через Каму 
вступит в строй? Собираются ли городские власти решать этот вопрос? 
Хотелось бы прочитать ответ на страницах газеты.

З. Ахметшина.

внимание: конкурс!

Мы ОБъяВИлИ ФОТОКОНКУРСы Для НАшИХ чИТАТЕлЕй:
4 «Мой первый месяц в школе»
4 «Яркие моменты лета»
4 «Импортозамещение -  в погребах» (дары осени).
На конкурс принимаются фотографии в формате jpg (размер 1-3 mb; 

разрешение 300 mpx), как индивидуальные, так и коллективные.
В подписи к фотографии обязательно указать имя и фамилию героя 

или название  коллектива, фамилию, имя автора, место и время съемки 
с кратким описанием события или впечатлений. 

К конкурсу «Импортозамещение - в погребах» - присылайте свой фирмен-
ный рецепт.  Работы на конкурс принимаются на адрес электронной почты: 
kpkonkurs@mail.ru или в редакции газеты только в электронном варианте.

СРОК ПОДАЧИ МАТеРИАЛОВ ДО 1 НОЯБРЯ 2016 Г.
Самые интересные, по мнению редакции, фотографии и истории бу-

дут опубликованы на страницах газеты «Красное Прикамье».

В нашем небольшом городке 
живет одна большая семья. У 

родителей шесть взрослых детей, 
почти у каждого есть уже свои 
дети. я поведаю историю о стар-
шей дочери этой семьи. 

У ЭТОй ЖЕНщИНы трое детей, 
которых она воспитывает одна, 
если это, конечно, можно назвать 
воспитанием. Старшей дочке 16 
лет, средней - девять, младшему 
сыну два годика. Живут они в ма-
люсенькой неблагоустроенной 
квартирке, печь топить нечем (а 
ведь зима близится), не всегда есть 
еда… Мама, сорокалетняя женщи-
на, работать не хочет, живет семья 
лишь на пособия на детей, да люди 
добрые помогают. Забота о млад-
ших детях лежит на старшей до-
чери.  Конечно же, ей, как всякой 
девочке в ее возрасте, хочется и 
погулять, и повеселиться с друзья-
ми. К сожалению, она не может себе 
это позволить. Но и образования 
тоже не хочет получить, школу не 
посещает. Младшая сестренка ее 
тоже неграмотная - детский сад не 
посещала, осталась на второй год 
в первом классе. А маленький брат 
для своих двух лет говорит доволь-
но плохо, даже главные в каждой 
семье слова «мама» и «папа» кажут-
ся ему невероятно сложными. Все 
это потому, что вместо того, чтобы 
заниматься детьми, их мать пред-
почитает гулянки!

КОГДА шЕСТНАДцАТИлЕТНЕй 
девочке было еще тринадцать-
четырнадцать лет, наша бабушка, 
увидев, что в их семье совсем все 

плохо, предлагала ей жить у нее. 
Но девочка отказалась, потому что 
уже тогда она была «свободным» 
ребенком, ей не хотелось ходить 
в школу, посещать какие-либо 
кружки. Она просто хотела гулять. 
Естественно, это ни к чему хоро-
шему не привело. Не отказавшись 
от предложения бабушки, где у 
нее были бы еда, теплая кровать, 
личные одежда и обувь, внимание, 
помощь в учебе, она не осталась 
бы на второй год в одном классе. 
Вторую девочку готова была за-
брать другая бабушка, обеспечив 
хорошее детство и логопеда.

СО СТАРшЕй девочкой я ви-
жусь довольно редко, но когда 
мы все-таки встречаемся, я раз-
говариваю с ней по-домашнему, 
чтобы ей было комфортно в раз-
говоре со мной.

Мои мама, папа, сестры и бра-
тья как могут, помогают старшей 
девочке в столь сложной для се-
мьи ситуации. Отдают одежду, 
обувь, по возможности кормят и 
дают деньги. 

МНЕ ИСКРЕННЕ ЖАль эту се-
мью. К сожалению, они не всег-
да готовы поддерживать с нами 
связь, и я никак не смогла бы по-
мочь девочке, которая старше 
меня на год, справиться с этим 
сложным для их семьи временем. 

НА САМОМ ДЕлЕ. Это очень 
страшный расклад их судьбы. я 
призываю своей статьей, чтобы 
взрослые думали в первую оче-
редь о детях, ведь кто, если не они, 
помогут вам в старости. Ведь они 

любят своих родителей такими, ка-
кие они есть. У них все еще впереди, 
возможно, они смогут увидеть весь 
мир, найти хорошую пару и жить 
счастливо. И вот тогда вы поймете, 
сколько вы, как родители, недодали 
своим деткам, сколько счастливых 
возможностей вы упустили.

В ЗАКлючЕНИЕ, я бы сказала 
вот что:  любите своих детей, лю-
бите своих родителей и уважай-
те друг друга! Но вряд ли такие 
слова помогут резко изменить 
положение в подобных семьях. 
А вот задуматься вполне можно. 
Ведь самое главное - это желание 
самих родителей изменить свою 
жизнь и жизнь своих детей. Ведь 
можно все исправить: устроиться 
на работу, помогать детям в ре-
шении домашних заданий, вместе 
гулять, наводить дома порядок, 
всем вместе сидеть за столом за 
ужином, который приготовили 
всей семьей, обсуждать, как про-
шел день, разговаривать на со-
вершенно разные темы. Вроде 
бы, это ничего не стоит, но имен-
но такие вечера запоминаются 
детям на всю их долгую жизнь. 
Ведь родители - самый настоящий 
пример будущей семьи своих де-
тей, они впитывают все, как губка. 
И когда у ваших детей появятся 
свои дети, они будут вести себя 
с ними так же, как вы вели себя с 
ними. Так что от вас зависит вос-
питание ваших внуков и внучек. 

люБИТЕ своих детей и заботь-
тесь о них, дорогие взрослые! 

Дарина Рогалева.

МНЕ НЕ ХОчЕТСя отнимать 
ваше время рассказами о своих 
приключениях по пьянке и лич-
ной деградации. я хочу рассказать 
вам, как я спивался, а мои близкие 
меня спасали. Моя жизнь ничем 
особым не привлекательна. Дру-
зья, знакомые и соседи говорили 
так: «Когда трезвый - нормальный 
человек, сын, муж, отец, не лен-
тяй, но как только выпьет – стано-
вится бешенным, ищет приключе-
ния и находит». Дурной в пьянке, 
если говорить в двух словах.

ОКОлО ДВАДцАТИ лет назад я 
успешно пропил первую семью. 
Апогеем стал домашний пьяный 
дебош с мордобоем. Как следствие 
– плотное общение с милицией, суд, 
статья, потом развод и лишение 
родительских прав. Отношения с 
сыном прекратились полностью, он 
другого мужчину называет папой. 

Но главное, что эта ситуация не 
послужила тогда для меня уро-
ком, я до недавнего времени был 
уверен в том, что во всех моих не-
удачах с первой семьей виноваты 
исключительно моя бывшая жена 
и покойная теща. Мои пьянки для 
меня были в порядке вещей, и я 
ни о чем не задумывался, не де-
лал выводы, в мою голову даже не 
приходила мысль бросать пить. я 
не мог представить себе, как жить 
без водки, хотя запои станови-
лись продолжительнее, с все бо-
лее худшими последствиями. 

Не имея ни малейшей информа-
ции о заболевании «алкоголизм», 
моя семья решила, что мне сдела-
на «порча на водку», и моя мама 
считала своим долгом избавить 
свое дитя от «страшного прокля-
тия». После очередных пьянок я 
знакомился с огромным количе-
ством «шаманов», которые меня 
отмаливали, яйцами выкатыва-
ли, воском откапывали… Уже не 
вспомню всего, что со мной де-
лали. Но после этих «процедур» я 
не пил какое-то время только для 
того, чтобы от меня отстали, не 

хотел маму огорчать сразу. Потом 
все возвращалось «на круги своя». 

В ОДИН ИЗ МОМЕНТОВ вынуж-
денной «завязки» я познакомился 
со своей будущей женой. Но вме-
сто счастливой семейной жизни 
уже две женщины спасали меня 
после запоев. К «шаманам» уже не 
таскали. Начался период «кодиро-
вок» – их было около пяти, но на-
долго их не хватало, максимум до 
полугода, а потом – снова срыв и 
кошмар. После рождения сына 
во второй семье и пьяной драки, 
где меня чуть не убили, начался 
период посещения организаций 
«официальной медицины». Два 
курса лечения и последующие за 
ними «торпедирования» имели 
определенный эффект: один раз я 
не пил около года, второй раз чуть 
поменьше. А потом опять последо-
вал срыв, граничащий со смертью. 

ЖАЖДА К СПИРТНОМУ была 
неимоверная, удивлялись даже 
видавшие многое продавщицы в 
магазине: 0,5 литра водки я вливал 
в себя с горла, одним махом, через 
дозатор! я просто мог сгореть. 

САМОЕ СТРАшНОЕ было то, что 
я становился ужасно агрессивным 
и ничего не помнил, что творил 
пьяным. Каждый раз, когда я от-
крывал глаза с похмелья, боялся 
вспоминать, что было вчера. Каким 
чудом я оставался жив и никого не 
убил, я не знаю. Верно люди гово-
рили: «Вова, тебя Бог любит, но не 
нужно этим очень часто пользо-
ваться, Божья милость не безгра-
нична». Но я этого не слышал. я не 
понимал, что со мной происходит: 
почему мне ничего не помогает, 
почему я не могу выпивать, как все 
нормальные люди, может, я какой-
то особенный, экстрасенс! И в этот 
бред я реально верил. 

ОДИН ИЗ ЗАПОЕВ был особенно 
жестоким, почти две недели, и меня, 
полуживого, откачивали врачи 
«Скорой помощи». Тогда я услышал 
от своей жены такие слова: «Вова, то, 
что от тебя осталось, – с этим жить 

уже невозможно, и если не возь-
мешься за ум, мы разойдемся...» 

В голове был неразрешимый 
вопрос – КАК бросить пить? Прак-
тически все было перепробовано! 
Мне самому эти пьянки уже надо-
ели, и спасибо супруге, что она ве-
рила в меня и не сдавалась. 

ОчЕРЕДНОй ВИТОК наших по-
исков лечения привел нас на 
консультацию к психологу по за-
висимостям. Он долго мне объяс-
нял, что у меня очень серьезное 
заболевание. Слава Богу, жена  
настояла на лечении. В реабили-
тационную программу входило 
посещение Групп Анонимных Ал-
коголиков, и я, как прилежный 
ученик, начал регулярно посещать 
группы взаимопомощи. Мне это 
понравилось. я поверил ребятам 
на группе АА и смог услышать от 
таких же бедолаг, как и я, что я не 
особенный – я обычный алкого-
лик, а все, что со мной происходит, 
– это проявление заболевания. Та-
кая новость для меня была шоком 
и облегчением одновременно. я 
получил ответы на многие свои во-
просы, но наличие болезни алкого-
лизма меня не радовало: как с этим 
жить? Со временем я нашел ответ и 
на этот вопрос – это программа 12 
шагов Анонимных Алкоголиков. 
я начал выполнять эту программу 
и на сегодняшний день я трезвый 
почти шесть лет. Многие меня спра-
шивают: «что происходит на встре-
чах групп АА?» На наших собраниях 
алкоголики встречаются для того, 
чтобы поделиться своим опытом 
выздоровления, показать личным 
примером, что жизнь без спирт-
ного – это реальность. И это не тот 
кошмар «завязки», а полноценная, 
свободная, счастливая жизнь. Если 
у вас появилось желание бросить 
пить – милости прошу.

Владимир, 
бывший алкоголик.

Из почты редакции 11КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
29  сентября  2016 года
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